муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад №2 г. Вязьмы Смоленской области (МБДОУ детский сад № 2 г. Вязьмы Смоленской области)

Принято на заседании педагогического совета МБДОУ д/с № 2 г. Вязьмы Смоленской области протокол № 1 от 31.08.2021 г.

УТВЕРЖДЕНО приказом МБДОУ д/ с №2 г. Вязьмы Смоленской области от 31.08.2021 г. № __/03-03

Рабочая программа образовательной деятельности в подготовительной к школе группе № 9 комбинированной направленности на 2021 – 2022 учебный год

Составители: воспитатели Мамченко В.Н..; Абрамович О.В.

Аннотация к рабочей программе педагогов подготовительной к школе группы

Настоящая рабочая программа обеспечивает разностороннее развитие детей в возрасте от 6 до 8 лет с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям: физическому, социально-коммуникативному, познавательному, речевому и художественно-эстетическому. Программа формируется как программа психолого-педагогической поддержки позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольного возраста.

Рабочая программа построена в соответствии с требованиями ФГОС ДО, ведущими целями которой являются: создание благоприятных условий для полноценного проживания ребенком дошкольного детства, формирование основ базовой культуры личности, всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями, подготовка ребенка к жизни в современном обществе, к обучению в школе, обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника.

Рабочая программа определяет содержание и организацию воспитательнообразовательного процесса для детей подготовительной к школе группы и направлена на формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных и личностных качеств, формирование предпосылок учебной деятельности, обеспечивающих социальную успешность, сохранение и укрепление здоровья детей.

Реализация целей осуществляется в процессе разнообразных видов деятельности:

- 1. Образовательная деятельность, осуществляемая в процессе организации различных видов детской деятельности (игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно-исследовательской, продуктивной, музыкально-художественной, чтения).
- 2. Образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов; (совместная деятельность)
- 3. Самостоятельная деятельность детей.
- 4. Взаимодействие с семьями воспитанников.

Решение программных задач осуществляется в совместной деятельности взрослых и детей и самостоятельной деятельности детей не только в рамках образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов в соответствии со спецификой дошкольного образования.

Содержание рабочей программы включает совокупность образовательных областей, которые обеспечивают разностороннее развитие детей с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям — физическому, социально-коммуникативному, познавательному, речевому и художественно-эстетическому.

Срок реализации Программы- 1 год.

СОДЕРЖАНИЕ

1. Целевой раздел.
1.1 Пояснительная записка
цели и задачи реализации программы4
основные принципы и подходы к формированию программы5
ожидаемые образовательные результаты (целевые ориентиры)6
2. Организационный раздел.
2.1 Организация жизнедеятельности детей
Режим дня9
Организация работы по укреплению здоровья детей
2.2. Условия реализации программы
Организация развивающей предметно-пространственной среды11
2.3 Описание форм, способов, методов и средств реализации программы
Воспитание и обучение в режимных моментах12
Воспитание и обучение в процессе детской деятельности14
Расписание организованной образовательной деятельности17
Перспективно - тематическое планирование
Взаимодействие детского сада с семьей22
3. Содержательный раздел.
3.1 Содержание образовательной деятельности с детьми 6-7 лет
Возрастных особенности развития детей 6 - 7лет23
Содержание работы с воспитанниками по образовательным областям
25
3.2 Содержание коррекционной деятельности с детьми 6 – 7 лет
Характеристика детей с ТНР (ОНР)
Перспективное планирование коррекционно-развивающей работы
с детьми 7-го года жизни
Календарно-тематическое планирование (подготовительная группа)58
3.3 Учебно-методическое обеспечение рабочей программы
3.4 Список литературы
Приномания 1 «Паранактирнов инсунтарамия воботи в солдения
Приложение 1 «Перспективное планирование работы с семьями воспитанников»
Приложение 2 «Календарное планирование воспитательной работы» 67
TIPINIONOTHE & VIXWINIGUPHON HIMITHPODUHHO DONIHITUTOHUM DUOTDHOM DUOTDHOM U/

І. ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Рабочая программа подготовительной к школе группы комбинированной направленности разработана в соответствии с инновационной программой дошкольного образования «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, Э.М. Дорофеевой, в соответствии с введенными в действие ФГОС ДО. Программа определяет содержание и организацию образовательного процесса подготовительной к школе группы муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения детского сада № 2 г. Вязьмы Смоленской области.

Данная программа разработана в соответствии со следующими нормативными документами:

- Федеральный закон «Об образовании в Российской федерации» от 29. 12. 2012 года № 273 – ФЗ;
- Приказ Минобразования и науки РФ от 30.08.2013г. № 1014 « Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- Приказ Минобразования и науки РФ от 17.10.2013г. № 1155 «Об утверждении Федерального Государственного Образовательного Стандарта Дошкольного Образования» (ФГОС ДО);
- СанПин 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи» от 28.09.2020 №28
- Устав МБДОУ;
- Образовательная программа МБДОУ.

Ведущие цели Программы - создание благоприятных условий для полноценного проживания ребенком дошкольного детства; формирование основ базовой культуры личности; всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями; подготовка к жизни в современном обществе; формирование предпосылок к учебной деятельности; обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника.

Эти цели реализуются в процессе разнообразных видов детской деятельности: игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно-исследовательской, продуктивной, музыкальной, чтения.

Цели и задачи реализации программы:

Цель программы: воспитание гармонично развитой и социально ответственной личности на основе духовно-нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций. Задачи программы:

• забота о здоровье, эмоциональном благополучии и своевременном всестороннем развитии каждого ребенка;

- создание в группе атмосферы гуманного и доброжелательного отношения ко всем воспитанникам, что позволяет растить их общительными, добрыми, любознательными, инициативными, стремящимися к самостоятельности и творчеству;
- максимальное использование разнообразных видов детской деятельности; их интеграция в целях повышения эффективности воспитательнообразовательного процесса;
- творческая организация воспитательно-образовательного процесса;
- вариативность использования образовательного материала, позволяющая развивать творчество в соответствии с интересами и наклонностями каждого ребенка;
- уважительное отношение к результатам детского творчества;
- единство подходов к воспитанию детей в условиях ДОУ и семьи;
- соблюдение преемственности в работе детского сада и начальной школы, исключающей умственные и физические перегрузки в содержании образования ребенка дошкольного возраста, обеспечивающей отсутствие давления предметного обучения.

Основные принципы и подходы к формированию Программы

Программа реализует следующие основные принципы и положения:

- полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития;
- построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, связанных с его жизненной ситуацией и состоянием здоровья; при этом сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования (индивидуализация дошкольного образования);
- содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
- поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
- сотрудничество ДОУ с семьей;
- приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;
- возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
- учет этнокультурной ситуации развития детей;
- принцип развивающего образования, направленность на развитие личности ребенка воспитание свободного, уверенного в себе человека, с активной жизненной позицией, стремящегося творчески подходить к решению различных жизненных ситуаций, имеющего свое мнение и умеющего отстаивать его;

- комплексно-тематический принцип построения образовательного процесса;
- принцип адаптивности, реализуемый через адаптивность предметноразвивающей среды к потребностям ребенка и адаптивность ребенка к пространству ДОУ;
- обеспечение преемственности дошкольного и начального общего образования. Среди **подходов** к формированию программы можно выделить:
- личностно-ориентированный подход предусматривает организацию образовательного процесса с учетом того, что развитие личности ребенка является главным критерием эффективности;
- деятельностный подход создаёт необходимые условия для развития умений воспитанников самостоятельно мыслить, ориентироваться в новой ситуации, находить свои подходы к решению проблем;
- ценностный подход предусматривает организацию развития ребенка на основе общечеловеческих ценностей;
- средовой подход позволяет использовать возможности внутренней и внешней среды ДОУ в воспитании и развитии личности ребенка.

Планируемые результаты освоения Программы.

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка к концу дошкольного образования. Целевые ориентиры дошкольного образования, представленные в ФГОС ДО, следует рассматривать как социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка. Это ориентир для педагогов и родителей, обозначающий направленность воспитательной деятельности взрослых.

Ожидаемые образовательные результаты на этапе завершения детьми дошкольного образования (целевые ориентиры)

Мотивационные образовательные результаты	Предметные образовательные результаты
ценностные представления и мотивационные ресурсы	знания, умения, навыки

- инициативность.
- Позитивное отношение к миру, к другим людям вне зависимости от их социального происхождения, этнической принадлежности, религиозных и других верований, их физических и психических особенностей.
- Позитивное отношения к самому себе, чувство собственного достоинства, уверенность в своих силах.
- Позитивное отношение к разным видам труда, ответственность за начатое дело.
- Сформированность первичных ценностных представлений о том, «что такое хорошо и что такое плохо», стремление поступать правильно, «быть хорошим».
- Патриотизм, чувство гражданской принадлежности и социальной ответственности.
- Уважительное отношение к духовнонравственным ценностям, историческим и национально-культурным традициям народов нашей страны.
- отношение к образованию как к одной из ведущих жизненных ценностей.
- Стремление к здоровому образу жизни.

- овладение основными культурными способами деятельности, необходимыми для осуществления различных видов детской деятельности.
- овладение универсальными предпосылками учебной деятельности умениями работать по правилу и по образцу, слушать взрослого и выполнять его инструкции.
- овладение начальными знаниями о себе, семье, обществе, государстве, мире.
- овладение элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т. п., знакомство с произведениями детской литературы.
- овладение основными культурногигиеническими навыками, начальными представлениями о принципах здорового образа жизни.
- Хорошее физическое развитие (крупная и мелкая моторика, выносливость, владение основными движениями).
- Хорошее владение устной речью, сформированность предпосылок грамотности.

Универсальные образовательны результаты					
когнитивные коммуникативные регуляторные способности способности					
• Любознательность.	• Умение общаться и взаимодействовать с партнерами поигре,	• Умение подчиняться правилам и социалным нормам.			
• Развитое воображение.	совместной				

- Умение видеть проблему, ставить вопросы, выдвигать гипотезы, находить оптимальные пути решения.
- Способность самостоятельно выделять и форму-лировать цель.
- Умение искать и выделять необходимую информацию.
- Умение анализировать, выделять главное и второстепенное, составлять целое из частей, классифицировать, моделировать.
- Умение устанавливать причинно-следственные связи, наблюдать, экспериментировать, формулировать выводы.
- Умение доказывать, аргументированно защищать свои идеи.
- Критическое мышление, способность к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения.

- деятельности или обмену информацией.
- Способность действовать с учетом позиции другого и согласовывать свои действия с остальными участниками процесса.
- Умение организовывать и планировать совместные действия со сверстниками и взрослыми.
- Умение работать в команде, включая трудовую и проектную деятельность.

- целеполагание и планирование (способность планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели).
- Прогнозирование.
- Способность адекватно оценивать результаты своей деятельности.
- Самоконтроль и коррекция.

2. Организационный раздел

2.1. Организация жизнедеятельности детей подготовительной к школе группы.

Цикличность процессов жизнедеятельности обуславливают необходимость выполнение режима, представляющего собой рациональный порядок дня, оптимальное взаимодействие и определённую последовательность периодов подъёма и снижения активности, бодрствования и сна. Режим дня организуется с учётом физической и умственной работоспособности, а также эмоциональной реактивности в первой и во второй половине дня.

При составлении и организации режима дня учитываются повторяющиеся компоненты:

- время приёма пищи;
- укладывание на дневной сон;
- общая длительность пребывания ребёнка на открытом воздухе и в помещении при выполнении физических упражнений.

Режим дня соответствует возрастным особенностям детей подготовительной к школе группы и способствует их гармоничному развитию. Организация жизни и деятельности детей спланирована согласно СанПин 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи» от 28.09.2020 №28

Организация жизнедеятельности в подготовительной к школе группе (холодный период)

Режимные моменты	Время
Приём детей, термометрия	7.008.00
Утренняя гимнастика	8.00- 8.10
Подготовка к завтраку, завтрак, дежурство	8:10-8:30
Утренний круг	8:30-8.50
Организованная образовательная деятельность	9:00-9.30
(самостоятельная деятельность/занятия по подгруппам, младший	9.40-10.10
возраст)	10.20-10:50
Второй завтрак	10.10-10.20
подготовка к прогулке, прогулка	10:50-12:30
Возвращение с прогулки, подготовка к обеду,	12:30- 12.50
Обед	12.50-13.20
Подготовка ко сну, дневной сон	13:20-15:10
Постепенный подъём, одевание	15:10-15:30
Подготовка к полднику, полдник	15:30-15:50
Игры, кружки, занятия, занятия со специалистами	15:50-16:30
Вечерний круг	16.30-16.40
Подготовка к прогулке, прогулка	16.40 -17.20
Возвращение с прогулки, подготовка к ужину Ужин	17.20-17.50
Игры, подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой	17.50-19.00

Организация работы по укреплению здоровья детей

Закаливание. Для закаливания детей основные природные факторы (солнце, воздух и вода) используют дифференцированно в зависимости от возраста детей, здоровья и времени года.

Закаливание детей включает комплекс мероприятий:

- широкая аэрация помещений (проветривание);
- оптимальный температурный режим;
- правильно организованная прогулка;
- физические упражнения, проводимые в легкой спортивной одежде в

помещении и на открытом воздухе;

• умывание прохладной водой и другие водные, воздушные и солнечные процедуры;

Важно обращать внимание на выработку у детей правильной осанки. В помещении следует обеспечивать оптимальный температурный режим, регулярное проветривание; приучать детей находиться в помещении в облегченной одежде, обеспечивать пребывание детей на воздухе в соответствии с режимом дня.

Проветривание. Все помещения ежедневно проветриваются. Проветривание проводится не менее 10 минут через каждые 1,5 часа. В помещениях групповых и спальне обеспечивается естественное сквозное или угловое проветривание. Сквозное проветривание в присутствии детей не проводится. Проветривание через туалетные комнаты не допускается (в ред. Постановления Главного государственного санитарного врача РФ от 27.08.2015 № 41). В присутствии детей допускается широкая односторонняя аэрация всех помещений в теплое время года.

Длительность проветривания зависит от температуры наружного воздуха, направления ветра, эффективности отопительной системы. Проветривание проводится в отсутствие детей и заканчивается за 30 минут до их прихода с прогулки или занятий.

При проветривании допускается кратковременное снижение температуры воздуха в помещении, но не более чем на 2–4 °C. В помещениях спален сквозное проветривание проводится до дневного сна. При проветривании во время сна фрамуги, форточки открываются с одной стороны и закрывают за 30 минут до подъема.

В холодное время года фрамуги, форточки закрываются за 10 минут до отхода ко сну детей. В теплое время года сон (дневной) организуется при открытых окнах (избегая сквозняка).

Прогулка. Для укрепления здоровья детей, удовлетворения их потребности в двигательной активности, профилактики утомления проводятся ежедневные прогулки. Продолжительность ежедневных прогулок составляет Продолжительность прогулки сокращается при плохих погодных условиях, в частности при температуре воздуха ниже минус 15 °C и скорости ветра более 7 м/с. На прогулке создаются условия для самостоятельной двигательной активности детей, обучения детей пользоваться спортивно-игровым оборудованием спортивными предусматриваются принадлежностями, подвижные и спортивные игры, спортивные упражнения.

Оздоровительные процедуры после дневного сна (физические упражнения, контрастные воздушные ванны, водное закаливание) являются очень важным режимным моментом. Правильно организованный подъем детей после сна поднимает настроение и мышечный тонус ребенка, дает хороший оздоровительный и закаливающий эффект.

Организация физического воспитания

Занятия по физическому развитию для детей в возрасте от 5 до 6 лет организуются не менее 3 раз в неделю. В соответствии с действующими СанПиНами для детей 5—6 лет один раз в неделю занятие по физическому развитию круглогодично организовывать на открытом воздухе. Занятия проводят только при отсутствии у детей медицинских противопоказаний и наличии у детей спортивной одежды, соответствующей погодным условиям.

В теплое время года при благоприятных метеорологических условиях большинство занятий физкультурой рекомендуется организовывать на открытом воздухе.

Длительность занятий по физическому развитию в старшей группе — 25 минут.

Ежедневно проводится с детьми утренняя гимнастика. В середине статических занятий, требующих высокой умственной нагрузки проводятся физкультминутки длительностью 1–3 минуты.

2.2. Условия реализации программы

Организация развивающей предметно-пространственной среды

Развивающая предметно-пространственная среда является одним из элементов пространства детской реализации (ПДР). Главная задача педагога при организации развивающей предметной среды состоит в создании детям возможности выбора занятий по своим интересам, проявления самостоятельности и инициативы, в обеспечении условий для самореализации через различные виды детских деятельностей (рисование, конструирование, проекты и пр.).

Книжный уголок	Стол, полка с книгами. Книги в твердой обложке, ярко
	иллюстрированные, сказки, потешки, альбом с предметными
	картинками; альбом «Расскажи сказку».
Театрализованный	Элементы костюмов, маски диких и домашних животных, атрибуты
уголок	для постановки сказок, хороводных игр; атрибуты для ряженья –
	шляпы, шарфы, юбки, сумки, бусы; маленькая ширма для настольного
	театра, набор готовых игрушек (мелкого и среднего размера), куклы
	бибабо, куклы и атрибуты для пальчикового театра
Центр мелкой	шнуровки; мозаика (разная), кинетический песок; игра «Собери бусы»
моторики	
Конструктор и	Кубики, кирпичики среднего и мелкого размеров; пластмассовые и
строительные	деревянные с устойчивым соединением деталей на темы быта (дом,
наборы	улица и др.). Технические игрушки: игрушки – орудия (лопатки,
	совочки, грабли, молотки); грузовые, легковые автомобили среднего
	размера; транспорт (автобус, самолет, пароход, лодка); конструктор
	«Лего».
Уголок природы	Календарь погоды; пластмассовые игрушки для игр с водой; картинки
	с изображением времени года; альбомы «Птицы», «Животные»,
	«Овощи», «Фрукты»; муляжи овощей и фруктов; фигурки домашних
	животных и их детеныши;
	Коллекции камней, тканей, семян, растений (гербарий); лупы, набор
	магнитов, набор для экспериментирования, термометр, часы песочные,
	набор мерных стаканов, глобус, географические карты, детский атлас,
	энциклопедии, плакаты; комнатные растения: бегония, герань, фикус,
	хлорофитум; лейка, инструменты для ухода за растениями.
Физкультурный	Стойка, где помещаются: флажки, мешочки с песком, матерчатые

уголок	мячи, мячи резиновые и надувные, ленточки, шапочки – маски для				
JI solis II	проведения подвижных игр: медведь, заяц, собака, птицы и т.д. кегли;				
	игрушки-каталки, нетрадиционное оборудование «Следы»,				
	«Массажный коврик», кольцеброс, обручи разных размеров, скакалка,				
	мячики «Су-джоку»				
Игровой уголок:	Набор комнатной мебели (стулья, стол, диван, кровать, шкаф для				
	хранения одежды) – крупногабаритный; набор кухонной мебели и				
	оборудования (плита, мойка, полка для посуды) –				
	крупногабаритный; кроватки, кроватки – люльки среднего размера и				
	крупногабаритные. Посуда: кухонная, чайная, столовая. Комплекты				
	постельных принадлежностей. Комплекты одежды для кукол.				
	Предметы домашнего обихода: разные корзинки, сумки, щетки,				
	совочки, гладильная доска, утюг, телефон, часы. Предметы для стирки:				
	тазик, стиральная доска, шнур. Коляски для кукол. Набор «Маленький				
	доктор». Набор объемных и плоскостных игрушек, изображающих				
	овощи и фрукты. Наборы и аксессуары для игр в профессию: «Доктор»,				
	«Парикмахер», «Пожарный», «Продавец», «Солдат», «Моряк».				
Музыкальная зона	Детские музыкальные инструменты. Музыкальные открытки.				
	Погремушки, барабан, бубен, металлофон; диски с музыкой,				
	аудиоцентр				
Центр настольных	Лото, домино, пазлы, разрезные картинки, лото «Кому что нужно для				
игр	работы» – с изображением людей знакомых профессий (врач, повар,				
	шофер, дворник и предметов для их труда); парные карточки,				
	настольные игры с правилами, игры-ходилки, шашки, танграм				
Центр	Бумага и картон разных размеров и разных цветов; альбомы для				
изобразительного	рисования, восковые мелки, простые и цветные карандаши,				
искусства	фломастеры, краски акварельные и гуашевые; кисти разных размеров,				
	стаканчики для воды, подставка для кистей, печатки, линейки,				
	трафареты, салфетки, тряпочка для кисти; пластилин, доски для лепки,				
	стеки; цветная бумага и картон, ножницы с тупым концом, клей-				
	карандаш, природный материал, материал вторичного использования				

2.3.Описание форм, способов, методов и средств реализации программы

Воспитание в режимных моментах

Режимные моменты занимают значительную часть времени пребывания детей в детском саду. Режимные моменты в целом структурируют время ребенка, разбивая его на знакомые ему ситуации, что важно для формирования устойчивой картины миры, в которой ребенок способен ориентироваться и использовать как отправную точку в своей активности. Режимные моменты — это отличная возможность для обучения и воспитания детей, в ходе режимных моментов у детей не только развиваются соответствующие навыки самообслуживания, но и расширяются представления об окружающем мире, обогащается словарный запас, развиваются социально-коммуникативные навыки и т.д.

Утренний прием детей — это очень важный момент в режиме дня. Способствует эмоциональному комфорту и обеспечивает положительный заряд на день, вовлечению родителей в образовательный процесс, позволяет развивать навык вежливого общения.

Утренняя зарядка в детском саду это не столько занятие физкультурой, сколько организационный момент в начале дня, нацеленный на создание положительного

эмоционального настроя и сплочение детского коллектива, развитие добрых взаимоотношений между детьми, умения взаимодействовать, способствует музыкальному и физическому развитию.

Дежурство позволяет приобщать детей к труду, воспитывает ответственность и самостоятельность, умение ценить чужой труд, заботу, умение быть благодарным, формирует привычку пользоваться «вежливыми» словами.

Подготовка к приему пищи (завтрак, обед, полдник, ужин) развивает умение самостоятельно и правильно мыть руки (воспитание культурно-гигиенических навыков, навыков самообслуживания), понимание того, почему необходимо мыть руки перед едой (формирование навыков здорового образа жизни), вырабатывает привычку мыть руки перед едой без напоминаний (развитие самостоятельности и саморегуляции).

Прием пищи. Формирование культуры поведения за столом, навыков вежливого общения. Развитие умения есть самостоятельно, в соответствии со своими возрастными возможностями, воспитание умения ценить чужой труд, заботу, умения быть благодарным.

Утренний круг предоставляет большие возможности для формирования детского сообщества, развития когнитивных и коммуникативных способностей, саморегуляции детей. Утренний круг проводится в форме развивающего общения (развивающего диалога).

Утренний круг — это начало дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы вместе порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах и т. д.

Утренний круг способствует:

- ' коммуникативное развитие: развитие навыков общения, умения доброжелательно взаимодействовать со сверстниками, готовности к совместной деятельности, умение вести диалог (слушать собеседника, аргументированно высказывать свое мнение).
- у когнитивное развитие: развитие познавательного интереса, умения формулировать свою мысль, ставить задачи, искать пути решения.
- уегуляторное развитие: развитие умения соблюдать установленные нормы и правила, подчинять свои интересы интересам сообщества, планировать свою и совместную деятельность.
- ' навыки, умения, знания: ознакомление с окружающим миром, развитие речи.
- ' развитие детского сообщества: воспитание взаимной симпатии и дружелюбного отношения детей друг к другу.
- ′ обеспечение эмоционального комфорта: создание положительного настроя на день, положительного отношения к детскому саду

Подготовка к прогулке (возвращение с прогулки) способствует развитию навыков самообслуживания, умению самостоятельно одеваться и раздеваться в соответствии со своими возрастными возможностями, развитию доброжелательности, готовность помочь сверстнику.

Прогулка Развитие навыков самообслуживания, умения самостоятельно одеваться и раздеваться в соответствии со своими возрастными возможностями. Развитие доброжелательности, готовность помочь сверстнику. Укрепление

здоровья детей, профилактика утомления. Удовлетворение потребности в двигательной активности. Физическое развитие, приобщение к подвижным и спортивным играм. Сплочение детского сообщества, развитие доброжелательности, умения взаимодействовать со сверстниками. Развитие игровых навыков. Развитие разновозрастного общения.

Подготовка ко сну, дневной сон. Укрепление здоровья детей, профилактика утомления. Развитие навыков самообслуживания. Приобщение к художественной литературе. Формирование интереса и потребности в регулярном чтении.

Постепенный подъем, профилактические физкультурно-оздоровительные процедуры. Правильно организованный подъем детей после дневного сна не только создает положительный эмоциональный фон, но и дает большой оздоровительный эффект. Приятная пробуждающая музыка, «потягушечки» в постели, ходьба по корригирующим дорожкам, воздушные ванны и элементы водного закаливания, дыхательной гимнастики, самомассажа — все это будет способствовать оздоровлению и комфортному переходу детей от сна к активной деятельности.

Способствует формированию у детей ценностного отношения к собственному здоровью (как хорошо закаляться, быть здоровым и не болеть), комфортному переходу от сна к активной деятельности. Укреплению здоровья детей, профилактике заболеваний.

Вечерний круг проводится в форме рефлексии — обсуждения с детьми наиболее важных моментов прошедшего дня. Вечерний круг помогает детям научиться осознавать и анализировать свои поступки и поступки сверстников. Дети учатся справедливости, взаимному уважению, умению слушать и понимать друг друга. В теплое время года вечерний круг можно проводить на улице.

Уход детей домой. Формирование у ребенка желания прийти в детский сад на следующий день. Эмоциональный комфорт. Приобщение родителей к образовательному процессу, обеспечение единства воспитательных подходов в семье и в детском саду.

Воспитание и обучение в процессе детской деятельности

Воспитательно-образовательный процесс должен строиться с учетом контингента воспитанников, их индивидуальных и возрастных особенностей, социального заказа родителей. При организации воспитательно-образовательного процесса необходимо обеспечить единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, при этом следует решать поставленные задачи, избегая перегрузки детей, на необходимом и достаточном материале, максимально приближаясь к разумному «минимуму».

Занятия, кружки, секции. Занятия, организованные взрослым, необходимы для детей. Только оптимального развития целенаправленная образовательная деятельность позволяет реализовать системный подход с учетом возрастных психофизических особенностей детей, в том числе учитывать сензитивные периоды развития — периоды в жизни ребенка, создающие наиболее благоприятные условия для формирования у него определенных психологических поведения. Согласно теории Выготского. свойств вилов организованное занятие «ведет» за собой развитие.

Одно из важных условий развития личности ребенка это возможность выбора занятий по интересам, возможность самореализации. Этому помогает наличие разнообразных кружков, студий, секций, мастерских — ребенок должен иметь возможность выбирать, чем ему заниматься, в какие игры играть, в какие кружки ходить.

Занятия в кружках способствует комплексному всестороннему развитию детей по всем образовательным областям в соответствии с Программой и ФГОС ДО.

Обогащенные игры в центрах активности способствует развитию инициативы и самостоятельности, умению найти себе занятие и партнеров по совместной деятельности; развитию умения договариваться, способности к сотрудничеству и совместным действиям.

Проектная деятельность — один из важнейших элементов ПДР (пространство детской реализации). Проекты бывают трех типов: творческие, исследовательские и нормативные. Главное условие эффективности проектной деятельности — это чтобы проект был действительно детским, то есть был задуман и реализован детьми. Роль взрослого — в создании условий.

Проектная деятельность способствует развитию инициативы и самостоятельности. Формированию уверенности в себе, чувства собственного достоинства и собственной значимости для сообщества.

Развитию когнитивных способностей (умения думать, анализировать, работать с информацией). Развитию регуляторных способностей (умения ставить цель, планировать, достигать поставленной цели). Развитию коммуникативных способностей (умение презентовать свой проект окружающим, рассказать о нем, сотрудничать в реализации проекта со сверстниками и взрослыми),воспитание стремления быть полезным обществу.

Образовательное событие — это новый формат совместной детско- взрослой деятельности. Организационная и направляющая роль взрослого в этом процессе очень велика, но для детей совершенно не заметна. Событие — это захватывающая, достаточно длительная (от нескольких дней до нескольких недель) игра, где участвуют все, и дети, и воспитатели. Причем взрослые и дети в игре абсолютно наравне, а «руководят» всем дети. Задача взрослого найти и ввести в детское сообщество такую проблемную ситуацию, которая заинтересует детей и подтолкнет их к поиску решения.

В результате образовательного события могут быть достигнуты следующие результаты: развитие творческой инициативы и самостоятельности; формирование детско-взрослого сообщества группы; развитие умения работать в команде, конструктивно взаимодействовать со сверстниками и взрослыми; развитие способности на практике применять полученные знания, умения, навыки; развитие регуляторных способностей (умения ставить цель, планировать, достигать поставленной цели); развитие когнитивных способностей (умения думать, анализировать, работать с информацией).

Свободная игра — ведущий вид деятельности в дошкольном возрасте. Очень важно создать условия для игры, то есть предоставить детям достаточное время, место и материал (игрушки). Именно в игре развивается личность ребенка, его умственные и физические качества.

Игра способствует всестороннему развитию детей (физическое, речевое, социально-коммуникативное, познавательное, художественно- эстетическое); развитию детской инициативы; развитию умения соблюдать правила.

Расписание организованной образовательной деятельности

Воспитательно-образовательный процесс строится с учетом контингента воспитанников, их индивидуальных и возрастных особенностей, социального заказа родителей.

При организации воспитательно-образовательного процесса необходимо обеспечить единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, при этом следует решать поставленные цели и задачи, избегая перегрузки детей, на необходимом и достаточном материале, максимально приближаясь к разумному «минимуму». Построение образовательного процесса на комплекснотематическом принципе с учетом интеграции образовательных областей дает возможность достичь этой цели.

Согласно СанПин 2.4.3648-20 не регламентируется количество занятий с детьми в дошкольном учреждении; регламентируется лишь длительность образовательной нагрузки. Для детей подготовительной к школе группы длительность непрерывной образовательной деятельности не должна превышать 30 минут. Допускается осуществлять образовательную деятельность в первую и во вторую половину дня (по 25-30 мин), а так же на игровой площадке во время прогулки.

Организованная образовательная деятельность					
Вид деятельности	Количество занятий				
в неделю		в месяц	в год	длительн ость	
Физическое развитие (в помещении)	2 раза	8 раз	72	30 мин	
Физическое развитие (на прогулке)	1 раз	4 раза	36	30 мин	
Познавательное развитие 1 раз (ознакомление с окружающим миром)		4 раза	36	30 мин	
Математическое развитие	2 раз	8 раза	72	30 мин	
Речевое развитие	2 раз	8 раз	72	30 мин	
Рисование	2 раз	8 раза	72	30 мин	
Лепка/аппликация	1 раз	4 раза	36	30 мин	
Конструирование	1 раз	4 раза	36	30 мин	
Музыкальная деятельность	2 раза	8 раз	72	30 мин	
Итого: 14 занятий в неделю по 30 мин	, с перерь	ывом 10 мин	Η.		
Образовательная деятельнос	гь в ходе р	режимных м	иоменто	B.	
Вид деятельности		периодичность			
Утренняя гимнастика		Ежедневно, групповая			
Комплексы закаливающих процедур		Ежедневно, групповая			
КГН		Ежедневно, индивидуально,			

	групповая			
Ситуативные беседы при проведении режимных	Ежедневно, в малых группах,			
моментов	индивидуально.			
Чтение художественной литературы	Ежедневно, групповая			
Прогулки	Ежедневно, групповая			
Самостоятельная деятельность детей				
Игровая деятельность	Ежедневно, индивидуально, в			
	малых группах, групповая			
Совместная и самостоятельная деятельность	Ежедневно, индивидуально, в			
детей в центрах (уголках) развития	малых группах,			

Расписание организованной образовательной деятельности в подготовительной к школе группе

День недели	Наименование ООД	Время
Понедельник	1. Логопедия 2. Ознакомление с окружающим миром 3. худэстетич. развитие (рисование) физическое развитие на улице	9.00 – 9.30 9.40 – 10.10 10.30 – 11.00
Вторник	 Логопедия Математическое развитие Физическое развитие 	9.00 – 9.30 9.40 – 10.10 10.30 – 11.00
Среда	1. Речевое развитие 2. худэстетич. развитие (рисование) 3. худэстетич. развитие (музыка) 2-ая половина дня 4. конструирование	9.00 – 9.30 9.40 – 10.10 10.30 – 11.00
Четверг	 математическое развитие худэстетич. развитие (лепка/аппликация) Физическое развитие 	9.00 – 9.30 9.40 – 10.10 10.30 – 11.00
Пятница	 Речевое развитие худэстетич. развитие (рисование) худэстетич. развитие (музыка) 	9.00 – 9.30 9.40 – 10.10 10.30 – 11.00

Перспективно - тематическое планирование в старшей группе

Тема	Развернутое	содержание	Временн	Памятные	даты,	Варианты	итоговых
	работы		ой	события		мероприятий	Í
			период				

День знаний	Развивать у детей	1 - 14	1 сентября – День	Праздник "День
	познавательную мотивацию,		знаний	знаний»,
Воспомина-	интерес к школе, книге.	_	9 сентября –	организованный
ния о лете.	Формировать дружеские,		Международный	сотрудниками детского
	доброжелательные отношений		день красоты	сада с участием
	между детьми. Продолжать			родителей. Дети
	знакомить с детским садом как			праздник не готовят, но
	ближайшим социальным			активно участвуют в
	окружением ребенка (обратить			конкурсах, викторинах;
	внимание на произошедшие			демонстрируют свои
	изменении: покрашен забор,			способности.
	появились новые столы),			Выставка детского
	расширять представления о			творчества
	профессиях сотрудников			«Воспоминания о лете»
	детского сада (воспитатель,			
	помощник воспитателя,			
	музыкальный руководитель,			
	врач, дворник, повар и др.)			
Осень	Расширять знания детей об	15	14 сентября	Праздник
	осени. Про дол жать	сентября	Осенины – первая	«Осень». Выставка
	знакомить с	_	встреча осени	детского творчества.
	сельскохозяйственными	15	27 сентября –	
	профессиями. Закреплять	октября	День воспитателя	Месячник
	знания о правилах безопасного		и всех	безопасности
	поведения в природе.		дошкольных	
	Формировать обобщенные		работников.	
	представления об осени как		1 октября –	
	времени года,		Международный	
	приспособленности растений и		день музыки	
	животных к изменениям в		4 октября –	
	природе, явлениях природы.		Всемирный день	
	Формировать первичные		животных	
	представления об экосистемах,			
	природных зонах.			
	Расширять представления о			
	неживой природе.			
Мониторинг		16 - 21		Заполнение
		октября		тетрадей диагностики
Я	1 1	22		
вырасту		октября -		
здоровым	жизни. Воспитывать			
	стремление вести здоровый			Развлечение
	образ жизни.			«Здоровячки»
	Формировать положительную			
	самооценку.			
	Закреплять знание домашнего			
	адреса и телефона, имен и			
	отчеств родителей, их			
	профессий. Расширять знания			
	детей о самих себе, о			
	своей семье, о том, где			
	работают родители, как важен			
	для общества их труд.			

День	Расширять представления	15 ноября	20 ноября –	Праздник День
народного	детей о родной стране, о	_	Всемирный день	-
единства	государственных праздниках;		ребенка	Выставка детского
0,41110124	развивать интерес к истории	, дошори	Последнее	творчества.
	своей страны; воспитывать		воскресенье	The process of the state of the
	гордость за свою страну,		ноября – День	
	любовь к ней.		матерей России	
	Знакомить с историей России,		30 ноября –	
	гербом и флагом, мелодией		Международный	
	гимна. Рассказывать о людях,		день домашних	
	прославивших Россию; о том,		животных	
	что Российская		KHBOTHBIX	
	Федерация (Россия) —			
	огромная многонациональная			
	страна; Москва — главный			
	город, сто-лица нашей Родины.			
Новогодний	Привлекать детей к активному	8 пекабря	1 декабря –	Новогодний
праздник		о декаоря —	начало зимы	утренник Выставка
праздник	подготовке к празднику и его			детского творчества.
			- День заказов	детского творчества.
	_	дскаоря	' '	
	возникновению чувства		подарков Деду Морозу	
	удовлетворения от участия в		Морозу	
	коллективной предпраздничной			
	деятельности.			
	Закладывать основы			
	праздничной культуры.			
	Развивать эмоционально			
	положительное отношение к			
	предстоящему празднику,			
	желание активно участвовать в			
	его подготовке.			
	Поощрять стремление			
	поздравить близких с			
	праздником, преподнести			
	подарки, сделанные своими			
	руками.			
	Знакомить с традициями			
	празднования Нового года в			
	различных странах.		_	
Зима	Продолжать знакомить детей с		7 января –	Прощание с елкой.
	зимой как временем года, с	января	Рождество	Колядки.
	зимними видами спорта.		Христово	Выставка детского
	Формировать первичный		11 января –	творчества «Зимние
	исследовательский и		Всемирный день	забавы»
	познавательный интерес через		спасибо	
	экспериментирование с водой и		21 января – День	
	льдом.		объятий (обмен	
	Расширять и обогащать		душевным теплом	
	знания об особенностях			
	зимней природы (холода,			
	заморозки, снегопады, сильные			
	ветры), особенностях			
	деятельности людей в городе,			
	на селе; о безопасном			

	поведении зимой.			
День	Расширять представления	1 22	17 формана Пон	Праздник «Наша армия
защитника	детей о Российской	февраля	доброты	ттраздник «таша армия сильна»
Отечества	армии. Рассказывать о	феврали	доорогы	Выставка детского
Отечества	трудной, но почетной			творчества.
	обязанности защищать Родину,			Зимний
	охранять ее спокойствие и			спортивный праздник
	безопасность; о том, как в годы			опортивный праздник
	войн			
	храбро сражались и			
	защищали нашу страну от			
	врагов прадеды, деды, отцы.			
	Воспитывать детей			
	в духе патриотизма, любви к			
	Родине. Знакомить с разными			
	родами войск (пехота, морские,			
	воздушные, танковые войска),			
	боевой техникой.			
	Расширять гендерные			
	представления, формировать в			
	мальчиках стремление быть			
	сильными, смелыми, стать			
	защитниками Родины;			
	воспитывать в девочках			
	уважение к мальчикам как			
	будущим защитникам Родины.			
8 марта	Организовывать все виды		1 марта – начало	
	детской деятельности (игровой,		весны	Марта", Выставка
	коммуникативной, трудовой,		· 1	детского творчества.
	познавательно-	марта	День бабушек	
	исследовательской,			
	продуктивной, музыкально-			
	художественной, чтения)			
	вокруг темы семьи, любви к			
	маме, бабушке. Воспитывать уважение к воспитателям.			
	Расширять гендерные			
	представления, формировать у			
	мальчиков представления о			
	том, что мужчины должны			
	внимательно и уважительно			
	относиться к женщинам.			
	Привлекать детей к			
	изготовлению подарков мамам,			
	бабушкам, воспитателям.			
	Воспитывать бережное и			
	чуткое отношение к			
	самым близким людям,			
	потребность радовать близких			

	добрыми делами			
Народная культура и традиции	Продолжать знакомить детей с народными традициями и обычаями, с народным декоративноприкладным искусством (Городец, Полхов-Майдан, Гжель). Расширять представления о народных игрушках (матрешки — городецкая, богородская; бирюльки). Знакомить с национальным декоративноприкладным искусством. Рассказывать детям о русской избе и других строениях, их внутреннем убранстве, предметах быта, одежды		освобождения	Фольклорный праздник «Масленица». Создание мини-музея народной игрушки. Экскурсия в мини-музей «Русская изба». Выставка детского творчества Посещение спектакля музыкально-театральной студии д/с «Золотой ключик»
Весна	Формировать обобщенные	апреля	1 апреля — День смеха, Международный день птиц 2 апреля — Международный день детской книги. 7 апреля — Всемирный День здоровья	Праздник «Весна - красна». Выставка детского творчества «Пришла весна»
День Победы	•	— 9 мая	22 апреля - день Земли 29 апреля — Международный день танца 30 апреля — День пожарной охраны 9 мая - День Победы	Праздник, посвященный Дню Победы. Выставка детского творчества.
Мониторинг		10 -20 мая		Заполнение тетрадей диагностики
Лето	Формировать у детей обобщенные представления о лете как времени года; признаках лета. Расширять и обогащать		15 мая – День семьи	Праздник «Лето». Выставка детского творчества Развлечение к Дню защиты детей

представления о влиянии	
тепла, солнечного света на	
жизнь людей, животных и	
растений (природа	
«расцветает», созревает много	
ягод, фруктов, овощей; много	
корма для зверей, птиц и их	
детенышей); представления о	
съедобных и несъедобных	
грибах	
В летний период детский сад работ	ает в каникулярном режиме

В летний период детский сад работает в каникулярном режиме 1 июня — 31 августа

Взаимодействие детского сада с семьей

Важнейшим условием обеспечения целостного развития личности ребенка является развитие конструктивного взаимодействия с семьей.

Основная цель взаимодействия детского сада с семьями воспитанников — сохранение и укрепление здоровья детей, обеспечение их эмоционального благополучия, комплексное всестороннее развитие и создание оптимальных условий для развития личности каждого ребенка, путем обеспечения единства подходов к воспитанию детей в условиях дошкольного образовательного учреждения и семьи и повышения компетентности родителей в области воспитания.

Родителям и воспитателям необходимо преодолеть субординацию, монологизм в отношениях друг с другом, отказаться от привычки критиковать друг друга, научиться видеть друг в друге не средство решения своих проблем, а полноправных партнеров, сотрудников.

Основные задачи взаимодействия детского сада с семьей:

Познакомить родителей с особенностями физического, социально-личностного, познавательного и художественного развития детей младшего дошкольного возраста и адаптации их к условиям дошкольного учреждения.

Помочь родителям в освоении методики укрепления здоровья ребенка в семье, способствовать его полноценному физическому развитию, освоению культурногигиенических навыков, правил безопасного поведения дома и на улице.

Познакомить родителей с особой ролью семьи, близких в социально-личностном развитии дошкольников.

Совместно с родителями развивать доброжелательное отношение ребенка к взрослым и сверстникам, эмоциональную отзывчивость к близким, уверенность в своих силах.

Совместно с родителями способствовать развитию детской самостоятельности, простейших навыков самообслуживания, предложить родителям создать условия для развития самостоятельности дошкольника дома.

Помочь родителям в обогащении сенсорного опыта ребенка, развитии его любознательности, накоплении первых представлений о предметном, природном и социальном мире.

Развивать у родителей интерес к совместным играм и занятиям с ребенком дома, познакомить их со способами развития воображения, творческих проявлений

Формы взаимодействия с родителями.

В зависимости от решаемых задач могут быть использованы различные формы взаимодействия с семьями воспитанников:

- информационные (например, устные журналы; рекламные буклеты, листовки; справочно-информационная служба по вопросам образования дошкольников для жителей микрорайона; публикации, выступления в СМИ; информационные корзины, ящики; памятки и информационные письма для родителей; наглядная психолого- педагогическая пропаганда и др.)
- организационные (родительские собрания, анкетирование, создание общественных родительских организаций; конференции; педсоветы с участием родителей; брифинги и др.).
- просветительские (родительские гостиные; Школа для родителей; консультирование; тематические встречи; организация тематических выставок литературы; тренинги; семинары; беседы; дискуссии; круглые столы и др.).
- организационно-деятельностные (совместный с родителями педагогический мониторинг развития детей; совместные детско- родительские проекты; выставки работ, выполненные детьми и их родителями; вернисажи; участие В мастер-классах (a также их самостоятельное проведение); совместное творчество детей, родителей и педагогов; создание семейного портфолио; помощь в сборе природного и бросового материала для творческой деятельности детей; участие в ремонте и благоустройстве детского сада; помощь в подготовке журналов для родителей, буклетов, видеофильмов о жизни детей в детском саду и др.).
- участие родителей в педагогическом процессе (занятия с участием родителей; театральные представления с участием родителей; сопровождение детей во время прогулок, экскурсий и походов; участие в Днях открытых дверей, Днях здоровья и др.)

3. Содержательный раздел

3.1. Возрастных особенности развития детей 6 - 7 лет

В сюжетно-ролевых играх дети подготовительной к школе группы начинают осваивать сложные взаимодействия людей, отражающие характерные значимые жизненные ситуации, например, свадьбу, рождение ребенка, болезнь и т.д.

Игровые действия детей становятся более сложными, обретают особый смысл, который не всегда открывается взрослому. Игровое пространство усложняется. При этом дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять свое поведение в зависимости от места в нем. Исполнение роли акцентируется не только самой ролью, но и тем, в какой части игрового пространства эта роль воспроизводится. Если логика игры требует появления новой роли, то ребенок может по ходу игры взять на себя новую роль, сохранив при этом роль, взятую ранее. Дети могут комментировать исполнение роли тем или иным участником игры.

Образы из окружающей жизни и литературных произведений, передаваемые детьми в изобразительной деятельности, становятся сложнее. Рисунки

приобретают более детализированный характер, обогащается их цветовая гамма. Более явными становятся различия между рисунками мальчиков и девочек. Изображение человека становится еще более детализированным и пропорциональным. Появляются пальцы на руках, глаза, рот, нос, брови, подбородок. Одежда может быть украшена различными деталями.

К подготовительной к школе группе дети в значительной степени осваивают материала. строительного Они свободно конструирование ИЗ обобщенными способами анализа как изображений, так и построек; не только анализируют основные конструктивные особенности различных деталей, но и определяют их форму на основе сходства со знакомыми им объемными Свободные постройки становятся симметричными пропорциональными, их строительство осуществляется на основе зрительной ориентировки. Дети быстро и правильно подбирают необходимый материал. Они достаточно точно представляют себе последовательность, в осуществляться постройка, и материал, который понадобится для ее выполнения; способны выполнять различные по степени сложности постройки как по собственному замыслу, так и по условиям.

В этом возрасте дети уже могут освоить сложные формы сложения из листа бумаги и придумывать собственные, но этому их нужно специально обучать. Данный вид деятельности не просто доступен детям — он важен для углубления их пространственных представлений. Усложняется конструирование из природного материала. Дошкольникам уже доступны целостные композиции по предварительному замыслу, которые могут передавать сложные отношения, включать фигуры людей и животных.

У детей продолжает развиваться восприятие, однако они не всегда могут одновременно учитывать несколько различных признаков. Развивается образное мышление, однако воспроизведение метрических отношений затруднено.

Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они в значительной степени ограничиваются наглядными признаками ситуации.

Продолжает развиваться воображение, однако часто приходится констатировать снижение развития воображения в этом возрасте в сравнении со старшей группой. Это можно объяснить многочисленными влияниями, которым подвергаются дети, в том числе и средств массовой информации, приводящими к стереотипности детских образов.

Продолжает развиваться внимание дошкольников, оно становится произвольным. В некоторых видах деятельности время произвольного сосредоточения достигает 30 минут.

дошкольников продолжает развиваться речь: ee звуковая грамматический строй, лексика. Развивается связная речь. В высказываниях детей как расширяющийся словарь, так И характер обобщений, формирующихся ЭТОМ возрасте. Дети начинают активно употреблять обобщающие существительные, синонимы, антонимы, прилагательные и т.д. В организованной образовательной правильно развиваются диалогическая и некоторые виды монологической речи.

В подготовительной к школе группе завершается дошкольный возраст. Его основные достижения связаны с освоением мира вещей как предметов человеческой культуры; освоением форм позитивного общения с людьми; развитием половой идентификации, формированием позиции школьника. К концу дошкольного возраста ребенок обладает высоким уровнем познавательного и личностного развития, что позволяет ему в дальнейшем успешно учиться в школе.

3.2. Содержание работы с воспитанниками по образовательным областям. «СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ»

Социально-коммуникативное развитие направлено на усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; развитие общения и взаимодействия ребенка со взрослыми и сверстниками; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции действий; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, формирование готовности совместной формирование уважительного отношения и co сверстниками, чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в Организации; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе».

Социализация, развитие общения, нравственное воспитание

Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми; привычку сообща трудится, заниматься; стремление радовать старших поступками; умение самостоятельно находить общие интересные Воспитывать уважительное отношение к окружающим. Учить заботится о младших, помогать им, защищать тех, кто слабее. Формировать такие качества, как сочувствие, отзывчивость. Воспитывать скромность, умение проявлять заботу об окружающих, с благодарностью относится к помощи и знакам внимания. Формировать умение оценивать свои поступки и поступки сверстников. Развивать стремление детей выражать свое отношение к окружающему, самостоятельно находить для этого различные речевые средства. Расширять представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях в группе детского сада, дома. Обогащать словарь детей вежливыми словами. Побуждать использованию в речи фольклора. Показать значение родного формировании основ нравственности.

Ребенок в семье и сообществе

Образ Я. Расширять представления ребенка об изменении позиции в связи с взрослением (ответственность за младших, уважение и помощь старшим, в том числе пожилым людям и т. д.). Через символические и образные средства углублять представления ребенка о себе в прошлом, настоящем и будущем. Расширять традиционные гендерные представления. Воспитывать уважительное отношение к сверстникам своего и противоположного пола.

Семья. Углублять представления ребенка о семье и ее истории. Учить создавать простейшее генеологическое древо с опорой на историю семьи. Углублять

представления о том, где работают родители, как важен для общества их труд. Поощрять посильное участие детей в подготовке различных семейных праздников. Приучать к выполнению постоянных обязанностей по дому.

Детский сад. Продолжать формировать интерес к ближайшей окружающей среде: к детскому саду, дому, где живут дети, участку детского сада и др. Обращать внимание на своеобразие оформления разных помещений. Развивать умение замечать изменения в оформлении помещений, учить объяснять причины таких изменений; высказывать свое мнение по поводу замеченных перемен, вносить свои предложения о возможных вариантах оформления. Подводить детей к оценке окружающей среды. Вызывать стремление поддерживать чистоту и порядок в группе, украшать ее произведениями искусства, рисунками. Привлекать к оформлению групповой комнаты, зала к праздникам. Побуждать использовать созданные детьми изделия, рисунки, аппликации (птички, бабочки, снежинки, веточки с листьями и т. п.). Расширять представления ребенка о себе как о члене коллектива, формировать активную жизненную позицию через участие в совместной проектной деятельности, взаимодействие с детьми других возрастных групп, посильное участие в жизни дошкольного учреждения. Приобщать к мероприятиям, которые проводятся в детском саду, в том числе и совместно с родителями (спектакли, спортивные праздники и развлечения, подготовка выставок детских работ).

Самообслуживание, самостоятельность, трудовое воспитание

навыков самообслуживания; становление самостоятельности, целенаправленности И саморегуляции собственных действий. Воспитание культурно-гигиенических навыков. Формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества, воспитание положительного отношения к труду, желания трудиться. Воспитание ценностного отношения к собственному результатам. труду других людей и его Формирование умения ответственно относиться к порученному заданию (умение и желание доводить дело до конца, стремление сделать его хорошо). Формирование первичных представлений о труде взрослых, его роли в обществе и жизни каждого человека.

Культурно-гигиенические навыки. Формировать у детей привычку следить за чистотой тела, опрятностью одежды, прически; самостоятельно чистить зубы, умываться, по мере необходимости мыть руки. следить за чистотой ногтей; при кашле и чихании закрывать рот и нос платком. Закреплять умение замечать и самостоятельно устранять непорядок в своем внешнем виде. Совершенствовать культуру еды: умение правильно пользоваться столовыми приборами (вилкой, ножом); есть аккуратно, бесшумно, сохраняя правильную осанку за столом; обращаться с просьбой, благодарить.

Самообслуживание. Закреплять умение быстро, аккуратно одеваться раздеваться, соблюдать порядок в своем шкафу (раскладывать одежду определенные места), опрятно заправлять постель. Воспитывать самостоятельно и своевременно готовить матери- алы и пособия к занятию, учить самостоятельно раскладывать подготовленные воспитателем материалы для занятий, убирать их, мыть кисточки, розетки для красок, палитру, протирать столы.

Общественно-полезный труд. Воспитывать у детей положительное отношение к труду, желание выполнять посильные трудовые поручения. Разъяснять детям значимость их труда. Воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности. Формировать необходимые умения и навыки в разных видах труда. Воспитывать самостоятельность и ответственность, умение доводить начатое дело до конца. Развивать творчество и инициативу при выполнении различных видов труда. Знакомить детей с наиболее экономными приемами работы. Воспитывать культуру трудовой деятельности, бережное отношение к материалам и инструментам. Учить оценивать результат своей работы (с помощью взрослого). Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми; привычку играть, заниматься сообща. Развивать желание помогать друг Формировать детей предпосылки (элементы) учебной деятельности. Продолжать развивать внимание, умение понимать поставленную задачу (что нужно делать), способы ее достижения (как делать); воспитывать усидчивость; учить проявлять настойчивость, целеустремленность в достижении конечного результата. Продолжать учить детей помогать взрослым поддерживать порядок в группе: протирать игрушки, строительный материал и т. п. Формировать умение наводить порядок на участке детского сада (подметать и очищать дорожки от мусора, зимой — от снега, поливать песок в песочнице и пр.). Приучать добросовестно выполнять обязанности дежурных по столовой: сервировать стол, приводить его в порядок после еды.

Труд в природе. Поощрять желание выполнять различные поручения, связанные с уходом за животными и растениями в уголке природы; обязанности дежурного в уголке природы (поливать комнатные растения, рыхлить почву и т. д.). Привлекать детей к помощи взрослым и посильному труду в природе: осенью — к уборке овощей на огороде, сбору семян, пересаживанию цветущих растений из грунта в уголок природы; зимой — к сгребанию снега к стволам деревьев и кустарникам, выращиванию зеленого корма для птиц и животных (обитателей уголка природы), посадке корнеплодов, к созданию фигур и построек из снега; весной — к посеву семян овощей, цветов, высадке рассады; летом — к рыхлению почвы, поливке грядок и клумб.

Уважение к труду взрослых. Расширять представления детей о труде взрослых, результатах труда, его общественной значимости. Формировать бережное отношение к тому, что сделано руками человека. Прививать детям чувство благодарности к людям за их труд.

Формирование основ безопасности

Формирование первичных представлений о безопасном поведении в быту, социуме, природе. Воспитание осознанного отношения к выполнению правил безопасности. Формирование осторожного и осмотрительного отношения к потенциально опасным для человека и окружающего мира природы ситуациям. Формирование представлений о некоторых типичных опасных ситуациях и способах поведения в них. Формирование элементарных представлений о правилах безопасности дорожного движения; воспитание осознанного отношения к необходимости выполнения этих правил.

Безопасное поведение в природе. Формировать основы экологической культуры и безопасного поведения в природе. Формировать понятия о том, что в природе

все взаимосвязано, что человек не должен нарушать эту взаимосвязь, чтобы не навредить животному и растительному миру. Знакомить с явлениями неживой природы (гроза, гром, молния, радуга), с правилами поведения при грозе. Знакомить детей с правилами оказания первой помощи при ушибах и укусах насекомых.

Безопасность на дорогах. Уточнять знания детей об элементах дороги (проезжая часть, пешеходный переход, тротуар), о движении транс порта, о работе светофора. Знакомить с названиями ближайших к детскому саду улиц и улиц, на которых живут дети. Знакомить с правилами дорожного движения, правилами передвижения пешеходов и велосипедистов. Продолжать знакомить с дорожными знаками: «Дети», «Остановка трамвая», «Остановка автобуса», «Пешеходный переход», «Пункт первой медицинской помощи», «Пункт питания», «Место стоянки», «Въезд запрещен», «Дорожные работы», «Велосипедная дорожка». собственной жизнедеятельности. Безопасность Закреплять безопасности жизнедеятельности человека. Продолжать знакомить с правилами безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, на санках, коньках, лыжах и др.). Расширять знания об источниках опасности в быту (электроприборы, газовая плита, утюг и др.). Закреплять навыки безопасного пользования бытовыми предметами. Уточнять знания детей о работе пожарных, о причинах пожаров, об элементарных правилах поведения во время пожара. Знакомить с работой службы спасения — МЧС. Закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефонам «01», «02», «03». Формировать умение обращаться за помощью к взрослым. Учить называть свое имя, фамилию, возраст, домашний адрес, телефон.

«ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ»

Познавательное развитие предполагает развитие интересов детей, любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др.), о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях ее природы, многообразии стран и народов мира.

Формирование элементарных математических представлений

Формирование элементарных математических представлений, первичных представлений об основных свойствах и отношениях объектов окружающего мира: форме, цвете, размере, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени. Формирование любознательности, активности, формирование предпосылок логического мышления, сенсорных процессов и способностей, предпосылок универсальных учебных действий, увеличение памяти и внимания,

развитие мыслительных операций, вариативного мышления, фантазии, воображения.

Количество и счет. Учить создавать множества (группы предметов) из разных по качеству элементов (предметов разного цвета, размера, формы, назначения; звуков, движений); разбивать множества на части и воссоединять устанавливать отношения между целым множеством и каждой его частью, понимать, что множество больше части, а часть меньше целого множества; сравнивать разные части множества на основе счета и соотнесения элементов (предметов) один к одному; определять большую (меньшую) часть множества или их равенство. Учить считать до 10; последовательно знакомить с образованием каждого числа в пределах от 5 до 10 (на наглядной основе). Сравнивать рядом стоящие числа в пределах 10 на основе сравнения конкретных множеств; получать равенство из неравенства (неравенство из равенства), добавляя к меньшему количеству один предмет или убирая из большего количества один предмет («7 меньше 8, если к 7 добавить один предмет, будет 8, поровну», «8 больше 7; если из 8 предметов убрать один, то станет по 7, поровну»). Формировать умение понимать отношения рядом стоящих чисел (5 < 6 на 1, 6 > 5на 1). Отсчитывать предметы из большого количества по образцу и заданному числу (в пределах 10). Совершенствовать умение считать в прямом и обратном порядке (в пределах 10). Считать предметы на ощупь, считать и воспроизводить количество звуков, движений по образцу и заданному числу (в пределах 10). Познакомить с цифрами от 0 до 9. Познакомить с порядковым счетом в пределах 10, учить различать вопросы «Сколько?», «Который?» («Какой?») и правильно отвечать на них. Продолжать формировать представление о равенстве: определять равное количество в группах, состоящих из разных предметов; правильно обобщать числовые значения на основе счета и сравнения групп (здесь 5 петушков, 5 матрешек, 5 машин — всех игрушек поровну — по 5). Упражнять детей в понимании того, что число не зависит от величины предметов, расстояния между предметами, формы, их расположения, а также направления счета (справа налево, слева направо, с любого предмета). Познакомить с количественным составом числа из единиц в пределах 5 на конкретном материале: 5 — это один, еще один, еще один, еще один и еще один. Величина. Учить устанавливать размерные отношения между 5–10 предметами разной длины (высоты, ширины) или толщины: систематизировать предметы, располагая их в возрастающем (убывающем) порядке по величине; отражать в речи порядок расположения предметов и соотношение между ними по размеру: «Розовая лента — самая широкая, фиолетовая — немного уже, красная — еще уже, но она шире желтой, а зеленая уже желтой и всех остальных лент» и т. д. Сравнивать два предмета по величине (длине, ширине, высоте) опосредованно — с помощью третьего (условной меры), равного одному из сравниваемых предметов. Развивать глазомер, умение находить предметы длиннее (короче), выше (ниже), шире (уже), толще (тоньше) образца и равные ему. Формировать понятие о том, что предмет (лист бумаги, лента, круг, квадрат и др.) можно разделить на несколько равных частей (на две, четыре). Учить называть части, полученные от деления, сравнивать целое и части, понимать, что целый предмет больше каждой своей части, а часть меньше целого.

Форма. Познакомить детей с овалом на основе сравнения его с кругом и прямоугольником. Дать представление о четырехугольнике: подвести к пониманию того, что квадрат и прямоугольник являются разновидностями четырехугольника. Развивать у детей геометрическую зоркость: умение анализировать и сравнивать предметы по форме, находить в ближайшем окружении пред- меты одинаковой и разной формы: книги, картина, одеяла, крышки сто- лов — прямоугольные, поднос и блюдо — овальные, тарелки — круглые и т. д. Развивать представления о том, как из одной формы сделать другую.

Ориентировка в пространстве. Совершенствовать умение ориентироваться в окружающем пространстве; понимать смысл пространственных отношений (вверху — внизу, впереди (спереди) — сзади (за), слева — справа, между, рядом с, около); двигаться в заданном направлении, меняя его по сигналу, а также в соответствии со знаками — указателями направления движения (вперед, назад, налево, направо и т. п.); определять свое местонахождение среди окружающих людей и предметов: «Я стою между Олей и Таней, за Мишей, позади (сзади) Кати, перед Наташей, около Юры»; обозначать в речи взаимное расположение предметов: «Справа от куклы сидит заяц, а слева от куклы стоит лошадка, сзади — мишка, а впереди — машина». Учить ориентироваться на листе бумаги (справа — слева, вверху — внизу, в середине, в углу).

Ориентировка во времени. Дать детям представление о том, что утро, вечер, день и ночь составляют сутки. Учить на конкретных примерах устанавливать последовательность различных событий: что было раньше (сначала), что позже (потом), определять, какой день сегодня, какой был вчера, какой будет завтра.

Развитие познавательно - исследовательской деятельности

Познавательно-исследовательская деятельность. Закреплять умение использовать обобщенные способы обследования объектов помощью разработанной системы сенсорных специально эталонов, перцептивных действий. Побуждать устанавливать функциональные связи между системами объектов и явлений, применяя различные средства познавательных действий. Способствовать самостоятельному использованию действий экспериментального характера для выявления скрытых свойств. Закреплять умение получать информацию о новом объекте в процессе его исследования. Развивать умение детей действовать соответствии предлагаемым алгоритмом. Формировать умение определять алгоритм собственной деятельности; с помощью взрослого составлять использовать их в познавательно-исследовательской деятельности.

Сенсорное развитие. Развивать восприятие, умение выделять разнообразные свойства и отношения предметов (цвет, форма, величина, расположение в пространстве и т. п.), включая органы чувств: зрение, слух, осязание, обоняние, вкус. Продолжать знакомить с цветами спектра: красный, оранжевый, желтый, зеленый, голубой, синий, фиолетовый (хроматические) и белый, серый и черный (ахроматические). Учить различать цвета по светлоте и насыщенности, правильно называть их. Показать детям особенности расположения цветовых тонов в спектре. Продолжать знакомить с различными геометрическими

фигура-ми, учить использовать в качестве эталонов плоскостные и объемные формы.

Формировать умение обследовать предметы разной формы; при обследовании включать движения рук по предмету. Расширять представления о фактуре предметов (гладкий, пушистый, шероховатый и т. п.). Совершенствовать глазомер. Развивать познавательно-исследовательский интерес, показывая занимательные опыты, фокусы, привлекая к простейшим экспериментам.

Проектная деятельность. Создавать условия для реализации детьми проектов трех типов: исследовательских, творческих и нормативных. Развивать проектную деятельность исследовательского типа. Организовывать презентации проектов. Формировать у детей представления об авторстве проекта. Создавать условия для реализации проектной деятельности творческого типа. (Творческие проекты в этом возрасте носят индивидуальный характер). Способствовать развитию проектной деятельности нормативного типа. (Нормативная проектная деятельность — это проектная деятельность, направленная на выработку детьми норм и правил поведения в детском коллективе.)

Дидактические игры. Организовывать дидактические игры, объединяя детей в подгруппы по 2-4 человека; учить выполнять правила игры. Развивать в играх память, внимание, воображение, мышление, речь, сенсорные способности детей. Учить сравнивать предметы, подмечать незначительные различия в их признаках (цвет, форма, величина, материал), объединять предметы по общим признакам, части целое (складные кубики, мозаика, пазлы), определять изменения в расположении предметов (впереди, сзади, направо, налево, под, над, сбоку). Формировать действовать посередине, желание c разнообразными дидактическими играми И игрушками (народными, электронными, компьютерными и др.).

Побуждать детей к самостоятельности в игре, вызывая у них эмоциональноположительный отклик на игровое действие. Учить подчиняться правилам в групповых играх. Воспитывать творческую самостоятельность. Формировать такие качества, как дружелюбие, дисциплинированность. Воспитывать культуру честного соперничества в играх-соревнованиях.

Ознакомление с предметами окружения.

Продолжать обогащать представления детей о мире предметов. Объяснять назначение незнакомых предметов. Формировать представление о предметах, облегчающих труд человека в быту (кофемолка, миксер, мясорубка и др.), создающих комфорт (бра, картины, ковер и т. п.). Объяснять, что прочность и долговечность зависят от свойств и качеств материала, из которого предмет. Развивать умение самостоятельно определять материалы, из которых изготовлены предметы, характеризовать свойства И качества структуру и температуру поверхности, твердость - мягкость, хрупкость прочность, блеск, звонкость. Побуждать сравнивать предметы (по назначению, материалу), классифицировать их (посуда форме, стеклянная, керамическая, пластмассовая). Рассказывать о том, что любая вещь людей («Откуда пришел стол?», «Как получилась многих книжка?» и т. п.). Предметы имеют прошлое, настоящее и будущее.

Ознакомление с социальным миром.

Обогащать представления детей о профессиях. Расширять представления об учебных заведениях (детский сад, школа, колледж, вуз), сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство, сельское хозяйство). Продолжать знакомить с культурными явлениями (цирк, библиотека, музей атрибутами, значением в жизни общества, связанными с ними профессиями, правилами поведения. Продолжать знакомить с деньгами, их функциями расчетов бюджетом оп-латы труда, при покупках), возможностями семьи. Формировать элементарные представления об истории человечества (Древний мир, Средние века, современное общество) через знакомство с произведениями искусства (живопись, скульптура, мифы и легенды народов мира), реконструкцию образа жизни людей разных времен (одежда, утварь, традиции и др.).

Рассказывать детям о профессиях воспитателя, учителя, врача, строителя, работников сельского хозяйства, транспорта, торговли, связи др.; о важности и значимости их труда; о том, что для облегчения труда используется разнообразная техника. Рассказывать о личностных и деловых качествах человека-труженика. Знакомить с трудом людей творческих профессий: художников, писателей, композиторов, мастеров народного декоративно-прикладного искусства; с результатами их труда (картинами, книгами, нотами, предметами декоративного искусства).

Прививать чувство благодарности к человеку за его труд.

Расширять представления о малой Родине. Рассказывать детям о достопримечательностях, культуре, традициях родного края; о замечательных людях, прославивших свой край.

Расширять представления детей о родной стране, о государственных праздниках (8 Марта, День защитника Отечества, День Победы, Новый год и т. д.). Воспитывать любовь к Родине. Формировать представления о том, что Российская Федерация (Россия) — огромная, многонациональная страна. Рассказывать детям о том, что Москва — главный город, столица нашей Родины. Познакомить с флагом и гербом России, мелодией гимна. Расширять представления детей о Российской армии. Воспитывать уважение к защитникам отечества. Рассказывать о трудной, но почетной обязанности защищать Родину, охранять ее спокойствие и безопасность; о том, как в годы войн храбро сражались и защищали нашу страну от врагов прадеды, деды, отцы. Приглашать в детский сад военных, ветеранов из числа близких родственников детей. Рассматривать с детьми картины, репродукции, альбомы с военной тематикой.

Ознакомление с миром природы

Расширять и уточнять представления детей о природе. Учить наблюдать, развивать любознательность.

Закреплять представления о растениях ближайшего окружения: деревьях, кустарниках и травянистых растениях. Познакомить с понятиями «лес», «луг» и «сад».

Продолжать знакомить с комнатными растениями. Учить ухаживать за растениями. Рассказать о способах вегетативного размножения растений.

Расширять представления о домашних животных, их повадках, зависимости от человека. Учить детей ухаживать за обитателями уголка природы. Расширять

представления детей о диких животных: где живут, как добывают пищу и готовятся к зимней спячке (еж зарывается в осенние листья, медведи зимуют в берлоге). Расширять представления о птицах (на примере ласточки, скворца и др.). Дать детям представления о пресмыкающихся (ящерица, черепаха и др.) и насекомых (пчела, комар, муха и др.). Формировать представления о чередовании времен года, частей суток и их некоторых характеристиках.

Знакомить детей с многообразием родной природы; с растениями и животными различных климатических зон. Показать, как человек в своей жизни использует воду, песок, глину, камни.

Использовать в процессе ознакомления с природой произведения художественной литературы, музыки, народные приметы. Формировать представления о том, что человек — часть природы и что н должен беречь, охранять и защищать ее.

Учить укреплять свое здоровье в процессе общения с природой. Учить устанавливать причинно-следственные связи между природными явлениями (сезон — растительность — труд людей). Показать взаимодействие живой и неживой природы.

Рассказывать о значении солнца и воздуха в жизни человека, животных и растений.

Сезонные наблюдения

Осень. Закреплять представления о том, как похолодание и сокращение продолжительности дня изменяют жизнь растений, животных и человека.

Знакомить детей с тем, как некоторые животные готовятся к зиме (лягушки, ящерицы, черепахи, ежи, медведи впадают в спячку, зайцы линяют, некоторые птицы (гуси, утки, журавли) улетают в теплые края).

Зима. Расширять и обогащать знания детей об особенностях зимней природы (холода, заморозки, снегопады, сильные ветры), особенностях деятельности людей в городе, на селе. Познакомить с таким природным явлением, как туман.

Весна. Расширять и обогащать знания детей о весенних изменениях в природе: тает снег, разливаются реки, прилетают птицы, травка и цветы быстрее появляются на солнечной стороне, чем в тени. Наблюдать гнездование птиц (ворон и др.).

Лето. Расширять и обогащать представления о влиянии тепла, солнечного света на жизнь людей, животных и растений (природа «расцветает», много ягод, фруктов, овощей; много корма для зверей, птиц и их детенышей).

Дать представления о съедобных и несъедобных грибах (съедобные — маслята, опята, лисички и т. п.; несъедобные — мухомор, ложный опенок).

«РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ»

Речевое развитие включает владение речью как средством общения и культуры; обогащение активного словаря; развитие связной, грамматически правильной диалогической и монологической речи; развитие речевого творчества; развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух

текстов различных жанров детской литературы; формирование звуковой аналитико-синтетической активности как предпосылки обучения грамоте.

Развитие речи

Развивающая речевая среда. Продолжать развивать речь как средство общения. Расширять представления детей о многообразии окружающего мира. Предлагать для рассматривания изделия народных промыслов, ми-ни-коллекции (открытки, марки, монеты, наборы игрушек, выполненных из определенного материала), иллюстрированные книги (в том числе знакомые сказки с рисунками разных художников), открытки, фотографии с достопримечательностями родного края, Москвы, репродукции картин (в том числе из жизни дореволюционной России). попытки ребенка делиться с педагогом Поощрять другими разнообразными впечатлениями, уточнять источник полученной информации (телепередача, рассказ близкого человека, посещение выставки, детского спектакля и т. д.).В повседневной жизни, в играх подсказывать детям формы выражения вежливости (попросить прощения, извиниться, поблагодарить, сделать комплимент). Учить детей решать спорные вопросы и улаживать конфликты с помощью речи: убеждать, доказывать, объяснять.

Формирование словаря. Обогащать речь детей существительными, обозначающими предметы бытового окружения; прилагательными, характеризующими свойства и качества предметов; наречиями, обозначающими взаимоотношения людей, их отношение к труду.

Упражнять в подборе существительных к прилагательному (белый — снег, сахар, мел), слов со сходным значением (шалун — озорник — проказник), с противоположным значением (слабый — сильный, пасмурно — солнечно). Помогать детям употреблять в речи слова в точном соответствии со смыслом.

Звуковая культура речи. Закреплять правильное, отчетливое произнесение звуков. Учить различать на слух и отчетливо произносить сходные по артикуляции и звучанию согласные звуки: с — з, с — ц, ш — ж, ч — ц, с — ш, ж — з, л — р. Продолжать развивать фонематический слух. Учить определять место звука в слове (начало, середина, конец). Отрабатывать интонационную выразительность речи.

Грамматический строй речи. Совершенствовать умение согласовывать слова в предложениях: существительные с числительными (пять груш, трое ребят) и прилагательные с существительными (лягушка — зеленое брюшко). Помогать детям замечать неправильную постановку ударения в слове, ошибку в чередовании согласных, предоставлять возможность самостоятельно ее исправить.

Знакомить с разными способами образования слов (сахарница, хлебница; масленка, солонка; воспитатель, учитель, строитель). Упражнять в образовании однокоренных слов (медведь — медведица — медвежонок — медвежья), в том числе глаголов с приставками (забежал — выбежал — перебежал).Помогать правильно употреблять существительные множественного числа в именительном и винительном падежах; глаголы в повелительном наклонении; сравнительной прилагательные И наречия В степени; существительные. Учить составлять по образцу простые и сложные предложения.

Совершенствовать умение пользоваться прямой и косвенной речью.

Связная речь. Развивать умение поддерживать беседу. Совершенствовать диалогическую форму речи. Поощрять попытки высказывать свою точку зрения, согласие или несогласие с ответом товарища. Развивать монологическую форму речи. Учить связно, последовательно и выразительно пересказывать небольшие сказки, рассказы. Учить (по плану и образцу) рассказывать о предмете, содержании сюжетной картины, составлять рассказ по картинкам с последовательно развивающимся действием. Развивать умение составлять рассказы о событиях из личного опыта, придумывать свои концовки к сказкам. Формировать умение составлять небольшие рассказы творческого характера на тему, предложенную воспитателем.

Приобщение к художественной литературе

Продолжать развивать интерес детей к художественной литературе. Учить внимательно и заинтересованно слушать сказки, рассказы, стихотворения; запоминать считалки, скороговорки, загадки. Прививать интерес к чтению больших произведений (по главам).

Способствовать формированию эмоционального отношения к литературным произведениям.

Побуждать рассказывать о своем восприятии конкретного поступка литературного персонажа. Помогать детям, понять скрытые мотивы поведения героев произведения.

Продолжать объяснять (с опорой на прочитанное произведение) доступные детям жанровые особенности сказок, рассказов, стихотворений.

Воспитывать чуткость к художественному слову; зачитывать отрывки с наиболее яркими, запоминающимися описаниями, сравнениями, эпитетами. Учить детей вслушиваться в ритм и мелодику поэтического текста. Помогать выразительно, с естественными интонациями читать стихи, участвовать в чтении текста по ролям, в инсценировках.

Продолжать знакомить с книгами. Обращать внимание детей на оформление книги, на иллюстрации. Сравнивать иллюстрации разных художников к одному и тому же произведению. Выяснять симпатии и предпочтения детей.

«ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

Художественно-эстетическое развитие предполагает развитие предпосылок произведений искусства ценностно-смыслового восприятия понимания музыкального, изобразительного), (словесного, мира природы; становление эстетического отношения к окружающему миру; формирование элементарных представлений искусства; восприятие видах музыки, художественной стимулирование персонажам литературы, фольклора; сопереживания художественных произведений; реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивно-модель-ной, музыкальной и

Приобщение к искусству

Продолжать формировать интерес к музыке, живописи, литературе, народному искусству.

Развивать эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие произведений искусства, формировать умение выделять их выразительные средства. Учить соотносить художественный образ и средства выразительности, характеризующие его в разных видах искусства, подбирать материал и пособия для самостоятельной художественной деятельности. Формировать умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства (литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, театр). Продолжать знакомить с жанрами изобразительного и музыкального искусства. Формировать умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства, называть материалы для разных видов художественной деятельности.

Познакомить с произведениями живописи (И. Шишкин, И. Левитан, В. Серов, И. Грабарь, П. Кончаловский и др.) и изображением родной природы в картинах художников. Расширять представления о графике (ее выразительных средствах). Знакомить с творчеством художников-иллюстраторов детских книг (Ю. Васнецов, Е. Рачев, Е. Чарушин, И. Билибин и др.).

Продолжать знакомить с архитектурой. Закреплять знания о том, что существуют различные по назначению здания: жилые дома, магазины, театры, кинотеатры и др. Обращать внимание детей на сходства и различия архитектурных сооружений одинакового назначения: форма, пропорции (высота, длина, украшения — декор и т. д.). Подводить дошкольников к пониманию зависимости конструкции здания от его назначения: жилой дом, театр, храм и т. д.

Развивать наблюдательность, учить внимательно рассматривать здания, замечать их характерные особенности, разнообразие пропорций, конструкций, украшающих деталей.

При чтении литературных произведений, сказок обращать внимание детей на описание сказочных домиков (теремок, рукавичка, избушка на курьих ножках), дворцов.

Познакомить с понятиями «народное искусство», «виды и жанры народного искусства». Расширять представления детей о народном искусстве, фольклоре, музыке и художественных промыслах. Формировать у детей бережное отношение к произведениям искусства.

Изобразительная деятельность

Продолжать развивать интерес детей к изобразительной деятельности.

Обогащать сенсорный опыт, развивая органы восприятия: зрение, слух, обоняние, осязание, вкус; закреплять знания об основных формах предметов и объектов природы.

Развивать эстетическое восприятие, учить созерцать красоту окружающего мира. В процессе восприятия предметов и явлений развивать мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщение. Учить передавать в изображении не только основные свойства предметов (форма, величина, цвет), но и характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга.

Развивать способность наблюдать, всматриваться (вслушиваться) в явления и объекты природы, замечать их изменения (например, как изменяются форма и цвет медленно плывущих облаков, как постепенно раскрывается утром и закрывается вечером венчик цветка, как изменяется освещение предметов на солнце и в тени).

Учить передавать в изображении основные свойства предметов (форма, величина, цвет), характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга.

Развивать способность наблюдать явления природы, замечать их динамику, форму и цвет медленно плывущих облаков.

Совершенствовать изобразительные навыки и умения, формировать художественно-творческие способности.

Развивать чувство формы, цвета, пропорций.

Продолжать знакомить с народным декоративно-прикладным искусством (Городец, Полхов- Майдан, Гжель), расширять представления о народных игрушках (матрешки — городецкая, богородская; бирюльки).

Знакомить детей с национальным декоративно-прикладным искусством (на основе региональных особенностей); с другими видами декоративно-прикладного искусства (фарфоровые и керамические изделия, скульптура малых форм). Развивать декоративное творчество детей TOM числе коллективное). (B умение организовывать свое рабочее место, необходимое для занятий; работать аккуратно, экономно расходовать материалы, сохранять рабочее место в чистоте, по окончании работы приводить его в порядок.

Продолжать совершенствовать умение детей рассматривать работы (рисунки, лепку, аппликации), радоваться достигнутому результату, замечать и выделять выразительные решения изображений.

Предметное рисование. Продолжать совершенствовать умение передавать в рисунке образы предметов, объектов, персонажей сказок, литературных произведений. Обращать внимание детей на отличия предметов по форме, величине, пропорциям частей; побуждать их передавать эти отличия в рисунках.

Учить передавать положение предметов в пространстве на листе бумаги, обращать внимание детей на то, что предметы могут по-разному располагаться на плоскости (стоять, лежать, менять положение: живые существа могут двигаться, менять позы, дерево в ветреный день — наклоняться и т. д.). Учить передавать движения фигур.

Способствовать овладению композиционными умениями: учить располагать предмет на листе с учетом его пропорций (если предмет вытянут в высоту, располагать его на листе по вертикали; если он вытянут в ширину, например, не очень высокий, но длинный дом, располагать его по горизонтали). Закреплять способы и приемы рисования различными изобразительными материалами (цветные карандаши, гуашь, акварель, цветные мелки, пастель, сангина, угольный карандаш, фломастеры, разнообразные кисти и т. п).

Вырабатывать навыки рисования контура предмета простым карандашом с легким нажимом на него, чтобы при последующем закрашивании изображения не оставалось жестких, грубых линий, пачкающих рисунок.

Учить рисовать акварелью в соответствии с ее спецификой (прозрачностью и легкостью цвета, плавностью перехода одного цвета в другой). Учить рисовать кистью разными способами: широкие линии — всем ворсом, тонкие — концом кисти; наносить мазки, прикладывая кисть всем ворсом к бумаге, рисовать концом кисти мелкие пятнышки.

Закреплять знания об уже известных цветах, знакомить с новыми цветами (фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-зеленый, сиреневый), развивать чувство цвета. Учить смешивать краски для получения новых цветов и оттенков (при рисовании гуашью) и высветлять цвет, добавляя в краску воду (при рисовании акварелью). При рисовании карандашами учить передавать оттенки цвета, регулируя нажим на карандаш. В карандашном исполнении дети могут, регулируя нажим, передать до трех оттенков цвета.

Сюжетное рисование. Учить детей создавать сюжетные композиции на темы окружающей жизни и на темы литературных произведений

(«Кого встретил Колобок», «Два жадных медвежонка», «Где обедал воробей?» и др.).

Развивать композиционные умения, учить располагать изображения на полосе внизу листа, по всему листу. Обращать внимание детей на соотношение по величине разных предметов в сюжете (дома большие, деревья высокие и низкие; люди меньше домов, но больше растущих на лугу цветов). Учить располагать на рисунке предметы так, чтобы они загораживали друг друга (растущие перед домом деревья и частично его загораживающие и т. п.).

Декоративное рисование. Продолжать знакомить детей с изделиями народных промыслов, закреплять и углублять знания о дымковской и филимоновской игрушках и их росписи; предлагать создавать изображения по мотивам народной декоративной росписи, знакомить с ее цветовым строем и элементами композиции, добиваться большего разнообразия используемых

элементов. Продолжать знакомить с городецкой росписью, ее цветовым решением, спецификой создания декоративных цветов (как правило, не чистых тонов, а оттенков), учить использовать для украшения оживки.

Познакомить с росписью Полхов-Майдана. Включать городецкую и полховмайданскую роспись В творческую работу детей, помогать осваивать специфику этих видов росписи. Знакомить с региональным декоративным искусством. Учить составлять узоры по мотивам городецкой, полхов-майданской, гжельской росписи: знакомить с характерными элементами (бутоны, цветы, листья, травка, усики, завитки, оживки). Учить создавать узоры на листах в форме народного изделия (поднос, солонка, чашка, розетка и др.).

Для развития творчества в декоративной деятельности использовать декоративные ткани. Предоставлять детям бумагу в форме одежды и головных уборов (кокошник, платок, свитер и др.), предметов быта (салфетка, полотенце).

Учить ритмично располагать узор. Предлагать расписывать бумажные силуэты и объемные фигуры.

Лепка. Продолжать знакомить детей с особенностями лепки из глины пластилина и пластической массы.

Развивать умение лепить с натуры и по представлению знакомые предметы (овощи, фрукты, грибы, посуда, игрушки); передавать их характерные

особенности. Продолжать учить лепить посуду из целого куска глины и пластилина ленточным способом.

Закреплять умение лепить предметы пластическим, конструктивным и комбинированным способами. Учить сглаживать поверхность формы, делать предметы устойчивыми.

Учить передавать в лепке выразительность образа, лепить фигуры человека и животных в движении, объединять небольшие группы предметов в несложные сюжеты (в коллективных композициях): «Курица с цыплятами», «Два жадных медвежонка нашли сыр», «Дети на прогулке» и др.

Формировать у детей умения лепить по представлению героев литературных произведений (Медведь и Колобок, Лиса и Зайчик, Машенька и Медведь и т. п.). Развивать творчество, инициативу.

Продолжать формировать умение лепить мелкие детали; пользуясь стекой, наносить рисунок чешуек у рыбки, обозначать глаза, шерсть животного, перышки птицы, узор, складки на одежде людей и т. п.

Продолжать формировать технические умения и навыки работы с разнообразными материалами для лепки; побуждать использовать дополнительные материалы (косточки, зернышки, бусинки и т. д.).Закреплять навыки аккуратной лепки.

Закреплять навык тщательно мыть руки по окончании лепки.

Декоративная лепка. Продолжать знакомить детей с особенностями декоративной лепки. Формировать интерес и эстетическое отношение к предметам народного декоративно-прикладного искусства.

Учить лепить птиц, животных, людей по типу народных игрушек (дымковской, филимоновской, каргопольской и др.).

Формировать умение украшать узорами предметы декоративного искусства. Учить расписывать изделия гуашью, украшать их налепами и углубленным рельефом, использовать стеку.

Учить обмакивать пальцы в воду, чтобы сгладить неровности вылепленного изображения, когда это необходимо для передачи образа.

Аппликация. Закреплять умение детей создавать изображения (разрезать бумагу на короткие и длинные полоски; вырезать круги из квадратов, овалы из прямоугольников, преобразовывать одни геометрические фигуры в другие: квадрат — в два—четыре треугольника, прямоугольник — в полоски, квадраты или маленькие прямоугольники), создавать из этих фигур изображения разных предметов или декоративные композиции.

Учить вырезать одинаковые фигуры или их детали из бумаги, сложенной гармошкой, а симметричные изображения — из бумаги, сложенной пополам (стакан, ваза, цветок и др.). С целью создания выразительного образа учить приему обрывания.

Побуждать создавать предметные и сюжетные композиции, дополнять их деталями, обогащающими изображения.

Формировать аккуратное и бережное отношение к материалам.

Прикладное творчество. Совершенствовать умение работать с бумагой: сгибать лист вчетверо в разных направлениях; работать по готовой выкройке (шапочка, лодочка, домик, кошелек).

Закреплять умение создавать из бумаги объемные фигуры: делить квадратный лист на несколько равных частей, сглаживать сгибы, надрезать по сгибам (домик, корзинка, кубик).

Закреплять умение детей делать игрушки, сувениры из природного материала (шишки, ветки, ягоды) и других материалов (катушки, проволока в цветной обмотке, пустые коробки и др.), прочно соединяя части.

Формировать умение самостоятельно создавать игрушки для сюжетно-ролевых игр (флажки, сумочки, шапочки, салфетки и др.); сувениры для родителей, сотрудников детского сада, елочные украшения. Привлекать детей к изготовлению пособий для занятий и самостоятельной деятельности (коробки, счетный материал), ремонту книг, настольно-печатных игр.

Закреплять умение детей экономно и рационально расходовать материалы.

Конструктивно-модельная деятельность

Продолжать развивать умение детей устанавливать связь между создаваемыми постройками и тем, что они видят в окружающей жизни; создавать разнообразные постройки и конструкции (дома, спортивное и игровое оборудование и т. п.).

Учить выделять основные части и характерные детали конструкций.

Поощрять самостоятельность, творчество, инициативу, дружелюбие.

Помогать анализировать сделанные воспитателем поделки и постройки; на основе анализа находить конструктивные решения и планировать создание собственной постройки.

Знакомить с новыми деталями: разнообразными по форме и величине пластинами, брусками, цилиндрами, конусами и др. Учить заменять одни детали другими.

Формировать умение создавать различные по величине и конструкции постройки одного и того же объекта.

Учить строить по рисунку, самостоятельно подбирать необходимый строительный материал.

Продолжать развивать умение работать коллективно, объединять свои поделки в соответствии с общим замыслом, договариваться, кто какую часть работы будет выполнять.

Музыкально-художественная деятельность

Продолжать развивать интерес и любовь к музыке, музыкальную отзывчивость на нее.

Формировать музыкальную культуру на основе знакомства с классической, народной и современной музыкой.

Продолжать развивать музыкальные способности детей: звуковысотный, ритмический, тембровый, динамический слух.

Способствовать дальнейшему развитию навыков пения, движений под музыку, игры и импровизации мелодий на детских музыкальных инструментах; творческой активности детей.

Слушание. Учить различать жанры музыкальных произведений (марш, танец, песня).

Совершенствовать музыкальную память через узнавание мелодий по отдельным фрагментам произведения (вступление, заключение, музыкальная фраза).

Совершенствовать навык различения звуков по высоте в пределах квинты, звучания музыкальных инструментов (клавишно-ударные и струнные: фортепиано, скрипка, виолончель, балалайка).

Пение. Формировать певческие навыки, умение петь легким звуком в диапазоне от «ре» первой октавы до «до» второй октавы, брать дыхание перед началом песни, между музыкальными фразами, произносить отчетливо слова, своевременно начинать и заканчивать песню, эмоционально передавать характер мелодии, петь умеренно, громко и тихо.

Способствовать развитию навыков сольного пения, с музыкальным сопровождением и без него.

Содействовать проявлению самостоятельности и творческому исполнению песен разного характера. Развивать песенный музыкальный вкус.

Песенное творчество. Учить импровизировать мелодию на заданный текст.

Учить детей сочинять мелодии различного характера: ласковую колыбельную, задорный или бодрый марш, плавный вальс, веселую плясовую.

Музыкально-ритмические движения. Развивать чувство ритма, умение передавать через движения характер музыки, ее эмоционально-образное содержание.

Учить свободно ориентироваться в пространстве, выполнять простейшие перестроения, самостоятельно переходить от умеренного к быстрому или медленному темпу, менять движения в соответствии с музыкальными фразами.

Способствовать формированию навыков исполнения танцевальных движений (поочередное выбрасывание ног вперед в прыжке; приставной шаг с приседанием, с продвижением вперед, кружение; приседание с выставлением ноги вперед).

Познакомить с русским хороводом, пляской, а также с танцами других народов.

Продолжать развивать навыки инсценирования песен; учить изображать сказочных животных и птиц (лошадка, коза, лиса, медведь, заяц, журавль, ворон и т. д.) в разных игровых ситуациях.

Музыкально-игровое и танцевальное творчество. Развивать танцевальное творчество; учить придумывать движения к пляскам, танцам, составлять композицию танца, проявляя самостоятельность в творчестве.

Учить самостоятельно придумывать движения, отражающие содержание песни.

Побуждать к инсценированию содержания песен, хороводов.

Игра на детских музыкальных инструментах. Учить детей исполнять простейшие мелодии на детских музыкальных инструментах; знакомые песенки индивидуально и небольшими группами, соблюдая при этом общую динамику и темп. Развивать творчество детей, побуждать их к активным самостоятельным действиям.

«ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

Физическое развитие включает приобретение опыта в следующих видах деятельности детей: двигательной, в том числе связанной с выполнением упражнений, направленных на развитие таких физических качеств, как координация и гибкость; способствующих правильному формированию опорнодвигательной системы организма, развитию равновесия, координации

движения, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также с правильным, не наносящим ущерба организму, выполнением основных движений (ходьба, бег, повороты обе стороны), прыжки, В формирование представлений о некоторых видах спорта, овладение подвижными играми с правилами; становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной здорового становление ценностей образа жизни, элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.).

представлений о здоровом Формирование начальных образе Расширять представления об особенностях функционирования и целостности человеческого организма. Акцентировать внимание детей на особенностях их организма и здоровья («Мне нельзя есть апельсины — у меня аллергия», «Мне нужно носить очки»). Расширять представления о составляющих (важных компонентах) здорового образа жизни (правильное питание, движение, сон и солнце, воздух и вода — наши лучшие друзья) и факторах, разрушающих здоровье. Формировать представления о зависимости здоровья человека от правильного питания; умения определять качество продуктов, основываясь на сенсорных ощущениях. Расширять представления о роли гигиены и режима дня для здоровья человека. Формировать представления о правилах ухода за больным (заботиться о нем, не шуметь, выполнять его просьбы и поручения). Воспитывать сочувствие к болеющим. Формировать умение характеризовать свое самочувствие. Знакомить детей c возможностями здорового человека. Формировать у детей потребность в здоровом образе жизни. интерес к физической культуре и спорту и желание заниматься физкультурой и спортом. Знакомить с доступными сведениями из истории олимпийского движения. Знакомить с основами техники безопасности и правилами поведения в спортивном зале и на спортивной площадке.

Физическая культура. Продолжать формировать правильную осанку; умение осознанно выполнять движения. Совершенствовать двигательные умения и навыки детей. Развивать быстроту, силу, выносливость, гибкость. Закреплять умение легко ходить и бегать, энергично отталкиваясь от опоры. Учить бегать наперегонки, с преодолением препятствий. Учить лазать по гимнастической стенке, меняя темп. Учить прыгать в длину, в высоту с разбега, правильно разбегаться, отталкиваться и приземляться в зависимости от вида прыжка, прыгать на мягкое покрытие через длинную скакалку, сохранять равновесие при приземлении. Учить сочетать замах с броском при метании, подбрасывать и ловить мяч одной рукой, отбивать его правой и левой рукой на месте и вести при ходьбе. Учить ходить на лыжах скользящим шагом, подниматься на склон, спускаться с горы, кататься на двухколесном велосипеде, кататься на самокате, одной ногой (правой и левой). Учить ориентироваться пространстве. Учить элементам спортивных играм игр, соревнования, играм-эстафетам. Приучать помогать взрослым физкультурный инвентарь к занятиям физическими упражнениями, убирать его на место. Поддерживать интерес детей к различным видам спорта, сообщать им некоторые сведения о событиях спортивной жизни страны.

Подвижные игры. Продолжать учить детей самостоятельно организовывать знакомые подвижные игры, проявляя инициативу и творчество. Воспитывать у детей стремление участвовать в играх с элементами соревнования, играх-эстафетах. Учить спортивным играм и упражнениям.

Ожидаемые образовательные результаты освоения программы

Мотивационные (личностные) образовательные результаты

К концу года у детей могут быть сформированы:

- образ Я (знает свое имя и фамилию, возраст, пол, осознает временную перспективу личности каким был, какой сейчас, каким буду, проявляет свои интересы),
- положительная самооценка, уверенность в себе, своих возможностях, умение проявлять инициативу и творчество в детских видах деятельности, нацеленность на дальнейшее обучение,
- предпосылки осознанного отношения к своему будущему (к своему образованию, здоровью, деятельности, достижениям), стремление быть полезным обществу,
- стремление к справедливости, справедливо оценивать свои поступки и поступки сверстников, умение в своих действиях руководствоваться не сиюминутными желаниями и потребностями, а требованиями со стороны взрослых и первичными ценностными представлениями о том, «что такое хорошо и что такое плохо»,
- уважительное отношение к окружающим, умение проявлять заботу, помогать тем, кто в этом нуждается (малышам, пожилым или более слабым), способность откликаться на переживания других людей,
- уважительное отношение и чувства принадлежности к своей семье (имеет некоторые представления об истории семьи в контексте истории родной страны, гордиться воинскими и трудовыми наградами дедушек, бабушек, родителей, проявляет интерес к профессиям родителей),
- любовь и интерес к малой родине (желание, чтобы родной край становился все лучше),
- патриотические чувства, любовь к Родине, гордость за еè достижения, уважение государственным символом, представление о нашей родине России как о многонациональной стране, где мирно живут люди разных национальностей, культур и обычаев, интерес и уважение истории России, представление о подвигах наших предков, о Великой Отечественной войне, о Дне Победы, уважение к защитникам Отечества, памяти павших бойцов.

Универсальные образовательные результаты

Когнитивное развитие. К концу года у детей могут быть сформированы:

- развитый познавательный интерес, любознательность, активное желание узнавать новое, неизвестное в окружающем мире,
- интерес к исследовательской, проектной деятельности, потребность получать ответы на свои вопросы, исследовать, экспериментировать, умение применять разнообразные способы обследования предметов (наложение, приложение, измерение, сравнение по количеству, размеру, весу и др.),
- способность выделять в процессе восприятия несколько качеств предметов, сравнивать предметы по форме, величине, строению, положению в пространстве, цвету, выделять характерные детали, умение классифицировать предметы по общим качеством (форме, величине, строению, цвету),

- способность самостоятельно устанавливать простейшие связи и отношения между системами объектов и явлений с применением различных средств, проводить действия экспериментального характера, направленные на выявление скрытых свойств объектов,
- элементарные умения добывать информацию различными способами, определяет оптимальный способ получения необходимой информации в соответствии с условиями и целями деятельности,
- умение действовать в соответствии с предлагаемым алгоритмом, ставить цель, составлять собственный алгоритм, обнаруживать несоответствия результата и цели, корректировать свою деятельность, способность самостоятельно составлять моделей и использовать их в познавательно-исследовательской деятельности,
- предпосылки деятельности, навык живого, заинтересованного участия в образовательном процессе, умение применить усвоенные знания и способы деятельности для решения новых задач проблем, поставленных, так и ими самими.

Универсальные образовательные результаты Коммуникативное развитие.

К концу у детей могут проявляться:

- умение откликаться на эмоции близких людей и друзей, конструктивные способы взаимодействия с детьми и взрослыми (договариваться, обмениваться предметами, информацией, распределять действия при сотрудничестве),
- уважительные отношения и чувства принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду, интерес к общегрупповым (общесадовским) событиям и проблемам, желание участвовать в жизни дошкольного учреждения (праздники, спектакли, проекты, соревнования и т.п.), способность к совместному обсуждению,
- доброжелательность, готовность выручить сверстника,
- умение считаться с интересами и мнением товарищей, умение слушать собеседника, не перебивать, спокойно отстаивать свое мнение, справедливо решать споры: способность формировать отношения, основанные на сотрудничества и взаимопомощи.

Регуляторное развитие.

К концу года дети могут:

- проявлять организованность, дисциплинированность, умение ограничивать свои желания, выполнять установленные нормы поведения, в том числе выполнять совместно установленные правила группы, понимание своих обязанностей в связи с подготовкой к школе,
- придерживаться норм культурного поведения и вежливого обращения, проявлять культуру поведения на улице и в общественном транспорте,
- проявлять самостоятельность, целенаправленность, умение планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели, стремление доводить начатое дело до конца,

• совместно со сверстниками заниматься выбранным делом, договариваться, планировать, обсуждать и реализовывать планы, проявлять организаторские способности и инициативу, в играх с правилами договариваться со сверстниками об очередности ходов, выборе карт, схем, проявлять терпимость и доброжелательность в игре с другими детьми.

Предметные образовательные результаты

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие».

Развитие игровой деятельности. К концу года дети могут:

- самостоятельно отбирать или придумывать разнообразные сюжеты игр,
- в играх со сверстниками проявлять самостоятельность, творческое воображение и инициативу, выполнять игровые правила и нормы, согласовывать собственный игровой замысел со сверстниками,
- в процессе игры придерживаться намеченного замысла, оставляя место для импровизации, моделировать предметно-игровую среду.

Навыки самообслуживания. К концу года дети могут:

- правильно пользоваться столовыми приборами (ножом, ложкой, вилкой),
- самостоятельно следить за чистотой одежды и обуви, замечать и устранять непорядок в своем внешнем виде, самостоятельно одеваться и раздеваться, складывать на место одежду и обувь,
- убирать за собой (постель после сна, игрушки после игры),
- самостоятельно готовить материалы к занятиям, после занятия убирать свое рабочее место.

Приобщение к труду. К концу года дети могут:

- ответственно выполнять обязанности дежурного по столовой в уголке природы, в совместной работе на участке детского сада, проявлять элементарное умение планировать свою трудовую деятельность,
- отбирать необходимые материалы,
- проявлять творческую инициативу, способность реализовывать себя в разных видах труда и творчества, демонстрировать трудолюбие, осознанное отношение и интерес к своей деятельности, умение достигать запланированного результата,
- проявлять стремление старательно, аккуратно выполнять поручение, беречь материалы и предметы, убирать их на место после работы,
- проявлять желание участвовать в совместной трудовой деятельности наравне со всеми, стремление быть полезным окружающим, радоваться результатом коллективного труда, проявлять уважение к своему и чужому труду.

Формирование основ безопасности. К концу года дети могут:

- осознанно заботиться о безопасности собственной жизнедеятельности,
- соблюдать элементарные правила безопасного поведения дома, в детском саду, на улице, в транспорте, соблюдать меры предосторожности, уметь оценивать свои возможности по преодолению опасностей,
- иметь элементарные навыки ориентировки в пределах ближайшей к детскому саду местности, уметь находить дорогу из дома в детский сад на схеме местности, знать и уметь назвать свое имя, фамилию, отчество, возраст, дату рождения, домашний адрес, телефон, имена и отчества родителей,
- иметь представление о способах поведения в опасных ситуациях («Один дома», «Потерялся», «Заблудился»), уметь обратиться за помощью к взрослым,

- иметь элементарные навыки безопасного поведения на дорогах, осознанно относиться к необходимости соблюдать правила дорожного движения,
- понимать значение сигналов светофора, знать некоторые дорожные знаки, различать проезжую часть, тротуар, пешеходный переход,
- знать и соблюдать элементарные правила поведения в природе (способы безопасного взаимодействия с растениями и животными, бережного отношения к природе).

Образовательная область «Познавательное развитие».

Формирование элементарных математических представлений. К концу года дети могут:

- самостоятельно объединять различные группы предметов, имеющие общий признак, в единое множество и удалять из множества отдельные его части (части предметов),
- устанавливать связи и отношения между целым множеством и различными его частями (частью), находить части целого множества и целое по известным частям,
- уверенно считать до 10 и дальше (количественный, порядковый счет) в пределах 20, называть числа в прямом обратном порядке до 10, начиная с любого числа натурального ряда в пределах 10,
- соотносить цифру 0-9 и количество предметов,
- составлять и решать задачи в одно действие на сложение и вычитание,
- пользоваться цифрами и арифметическими знаками (+, -, =),
- различать величины: в длину (ширину, высоту), объем (вместимость), массу (вес предметов) и способы их измерения,
- измерять длину предметов, отрезки прямых линий, объемы жидких и сыпучих веществ с помощью условных мер, понимать зависимость между величиной меры и числом (результатом измерения),
- делить предметы (фигуры) на несколько равных частей, сравнивать целый предмет и его части,
- различать, называть: отрезок, угол, круг (овал), многоугольники (треугольники, четырехугольники, пятиугольники), шар, куб, проводить их сравнение,
- уверенно ориентироваться в окружающем пространстве и на плоскости (лист, страница, поверхность стола и др.), обозначать взаимное расположение и направление движения объектов, пользоваться знаковыми обозначениями,
- определять временные отношения (день неделя месяц), время по часам с точностью до 1 часа,
- знать состав чисел первого десятка (из отдельных единиц) и состав чисел первого пятка из двух меньших,
- получать каждое число первого десятка, прибавляя единицу к предыдущему и вычитая единицу из следующего за ним в ряду,
- знать монеты достоинством 1, 5, 10 копеек, 1, 2, 5, 10 рублей,
- знать название текущего месяца года, последовательность всех дней недели, времен года.

Конструктивно-модельная деятельность.

К концу года дети могут:

• воплотить в постройке собственный замысел,

- работать по правилу и по образцу, слушать взрослого и выполнять его инструкции,
- соотносить конструкцию предмета с его назначением, создавать различные конструкции одного и того же объекта,
- создавать модели из пластмассового и деревянного конструкторов по рисунку и словесной инструкции.

Ознакомление с предметным окружением. К концу года дети могут:

- иметь представление о том, что все предметы придуманы (изобретены) и сделаны человеком; понимать, для чего был создан тот или иной предмет,
- иметь представление о материалах, из которых изготавливаются предметы,
- понимать, что для производства той или иной продукции нужны полезные
- ископаемые и природные ресурсы,
- иметь элементарное представление о цепочке процессов по изготовлению некоторых предметов и понимать, насколько сложно произвести даже самую простую вещь,
- иметь представление об истории создания некоторых предметов

Ознакомление с миром природы. К концу года дети могут:

- проявлять инициативу и творчество в познании природы, желание самостоятельно добывать знания, проявлять интерес к природному разнообразию Земли,
- замечать красоту и своеобразие окружающей природой, передавать свое отношение к природе в речи и продуктивных видах деятельности,
- иметь представление о погодных явлениях (снег, туман, дождь, ливень, ураган, метель),
- уметь назвать характерные признаки времен года и соотнести с каждым сезоном особенности жизни людей, животных, растений,
- иметь элементарные географические представления, уметь показать на карте и глобусе моря и континенты,
- иметь первичное представление о природных зонах Земли (умеренные (леса, степи, тайга), жаркие (саванна, пустыня), холодные),
- иметь начальные представления об особенностях растительного и животного мира в различных природных зонах, уметь делать элементарные выводы и умозаключения о приспособленности растений и животных к среде обитания и сезонным явлением (на некоторых примерах),
- иметь представление о классификации растений, уметь систематизировать их по различным признакам,
- понимать что грибы это не растение, а отдельное царство живой природы,
- иметь представление о животном мире, о первичной классификации, иметь представление о разнообразии отрядов класса млекопитающих, назвать некоторые примеры,
- иметь представление о том, что в разных странах домашние животные разные,
- иметь представление о некоторых жизненных циклах и метаморфозах (превращениях) в мире животных (на некоторых примерах),

- понимать, что в природе всè взаимосвязано, что жизнь человека на Земле во многом зависит от окружающей среды, что человек часть природы, что он должен беречь, охранять и защищать еè,
- устанавливать причинно-следственные связи между природными явлениями (если исчезнут насекомые опылители растений, то растения не дадут семян и др.),
- иметь представление о Красной книге: что это такое, зачем она нужна.

Ознакомление с социальным миром. К концу года дети могут:

- иметь представление о сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство и сфера услуг, сельское хозяйство), понимать их значимость,
- понимать, что с одним объектом культуры, производства, социальным объектом связан целый комплекс разнообразных профессий, уметь показать это на одном из примеров,
- понимать, что Земля наш общий дом, на Земле много разных стран, что нужно жить в мире со всеми народами, знать и уважать их культуру, обычаи и традиции,
- знать некоторые государства (название, флаг, столица),
- иметь представление о многообразии народов мира, знать элементы культуры и обычаев некоторых народов мира.

Образовательная область «Речевое развитие».

Развитие речи. К концу года дети могут:

- адекватно использовать вербальные и невербальные средства общения, владеть диалоговой речью,
- способны изменять стиль общения с взрослыми или сверстникам в зависимости от ситуации,
- владеть достаточным словарным запасом, свободно общаться с педагогом, родителями, сверстниками,
- пересказывать и драматизировать небольшие литературные произведения,
- составлять по плану и образцу рассказы о предмете, по сюжетной картинке, по набору картин с футбольным развитием событий действия,
- употреблять в речи синонимы, антонимы, сложные предложения разных видов,
- различать понятия «звук», «слог», «слово», «предложение»,
- называть в последовательности слова в предложении, звуки и слоги в словах, находить в предложении слова с заданным звуком, определять место звука в слове.

Приобщение к художественной литературе. К концу года дети могут:

- сопереживать персонажам сказок, историй, рассказов,
- различать жанры литературных произведений,
- называть любимые сказки и рассказы,
- знать наизусть 2-3 любимых стихотворения, 2-3 считалки, 2-3 загадки,
- называть 2-3 авторов и 2-3 иллюстраторов детских книг,
- выразительно читать стихотворение, пересказывать отрывок из сказки, рассказа.

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие».

Приобщение к искусству. К концу года дети могут:

- эмоционально реагировать на произведения изобразительного искусства, музыкальные и художественные произведения,
- различать виды изобразительного искусства: живопись, графика, скульптура, декоративно-прикладное и народное искусство,
- называть основные выразительные средства произведений искусства.

Изобразительная деятельность. К концу года дети могут: **В рисовании:**

- создавать индивидуальные и коллективные рисунки, декоративные, предметные и сюжетные композиции на темы окружающей жизни, литературных произведений,
- использовать разные материалы и способы создания изображения, воплощать в рисунке собственный замысел.

В лепке:

- лепить различные предметы, передавая их форму, пропорции, позы и движения, создавать сюжетные композиции из двух-трех и более изображений,
- выполнять декоративные композиции способами налепа и рельефа,
- расписывать вылепленные изделия по мотивам народного искусства.

В аппликации:

- создавать изображения различных предметов, используя бумагу разной фактуры, способы вырезания и обрывания,
- создавать сюжетные и декоративные композиции.

Музыкальная деятельность. К концу года дети могут:

- узнавать мелодию государственного гимна Российской Федерации и гимна Республики Крым,
- определять жанр прослушанного произведения (марш, песня, танец) и инструмент, на котором она исполняется,
- определять общее настроение, характер музыкального произведения, различать части музыкального произведения (вступление, заключение, запев, припев),
- петь песни в удобном диапазоне, исполняя их выразительно, правильно передавая мелодию (ускоряя, замедляя, усиливая или ослабляя звучанию),
- петь индивидуально и коллективно, с сопровождением и без него,
- выразительно и ритмично двигаться в соответствии с разнообразным характером музыки, музыкальными образами, передавать несложный музыкальный ритмический рисунок,
- выполнять танцевальные движения (шаг с притопом, приставной шаг с приседанием, пружинящий шаг, боковой галоп, переменный шаг),
- инсценировать игровые песни, придумывать варианты образных движений в играх и хороводах,
- исполнять сольно и в ансамбле на ударных и звуковысотных детских музыкальных инструментах несложные песни и мелодии.

Театрализованная игра. К концу года дети могут:

- понимать образный строй спектакля: оценивать игру актеров, средства выразительности и оформление постановки,
- в беседе о просмотренном спектакле высказать свою точку зрения,
- владеть навыками театральной культуры: знает театральные профессии, правила поведения в театре,
- участвовать в творческих группах по созданию спектаклей (режиссеры, актеры, костюмеры, оформители и т.д.).

Образовательная область «Физическое развитие».

- Формирование начальных представлений о здоровом образе жизни. К концу года у детей могут быть сформированы:
- умение самостоятельно выполнять доступные возрасту гигиенические процедуры, соблюдать элементарные правила здорового образа жизни,
- соблюдать основные правила личной гигиены, элементарные представления о здоровом образе жизни (об особенностях строения и функциях организма человека, о важности соблюдения режима дня, рациональном питании, о значении двигательной активности в жизни человека, о пользе и видах закаливающих процедур, о роли солнечного света, воздуха и воды в жизни человека и их влиянии на здоровье), потребность в двигательной активности, полезные привычки.

Физическая культура. К концу года дети могут научиться:

- правильно выполнять все виды основных движений (ходьба, бег, прыжки, метание, лазанье),
- прыгать на мягкое покрытие с высоты до 40 см, мягко приземляться, прыгать в длину с места на расстоянии не менее 100 см, с разбега 180см, в высоту с разбега не менее 50 см,
- прыгать через короткую и длинную скакалку разными способами,
- перебрасывать набивные мячи (вес 1 кг), бросать предметы в цель из разных исходных положений, попадать в вертикальную и горизонтальную цель с расстояния 4-5 м, метать предметы правой и левой рукой на расстояние 5-12 м метать предметы в движущуюся цель,
- перестраиваться в 3-4 колонны, в 2-3 круга на ходу, в две шеренги после расчета на «первый-второй», соблюдать интервалы во время передвижения,
- выполнять физические упражнения из разных исходных положений четко и ритмично, в заданном темпе, под музыку, по словесной инструкции,
- следить за правильной осанкой,
- участвовать в играх с элементами спорта (городки, бадминтон, баскетбол, футбол, настольный теннис),

3.2.Содержание коррекционной деятельности с детьми 6-7 лет.

Характеристика детей с ТНР (ОНР)

Характеристика детей со ІІ уровнем развития речи

Данный уровень определяется как зачатки общеупотребительной речи,

отличительной чертой которой является наличие двух-, трех-, а иногда даже четырехсловной фразы.

Объединяя слова в словосочетания и фразу, один и тот же ребенок может как правильно использовать способы согласования и управления, так их и нарушать. Недостаточность практического усвоения морфологической системы языка, в частности словообразовательных операций разной степени сложности, значительно

ограничивает речевые возможности детей, приводя к грубым ошибкам в понимании и употреблении приставочных глаголов, относительных и притяжательных прилагательных, существительных со значением действующего лица («Валя папа» — Валин папа, «али́л» — налил, полил, вылил, «гибы́ суп» — грибной суп, «да́йкахвот» — заячий хвост и т. п.).

Наряду с указанными ошибками наблюдаются существенные затруднения в усвоении обобщающих и отвлеченных понятий, системы антонимов и синонимов. Как и на предыдущем уровне, сохраняется многозначное употребление слов, разнообразные семантические замены.

Характерным является использование слов в узком значении. Одним и тем же словом ребенок может назвать предметы, имеющие сходство по форме, назначению, выполняемой функции и т. д. («муха» — муравей, жук, паук; «тю́фи» — туфли, тапочки, сапоги, кеды, кроссовки).

Ограниченность словарного запаса проявляется и в незнании многих слов, обозначающих части тела, части предмета, посуду, транспорт, детенышей животных и т. п. («юка́» — рука, локоть, плечо, пальцы, «сту́й» — стул, сиденье, спинка; «миска» — тарелка, блюдце, блюдо, ваза; «ли́ска» — лисенок, «ма́нькаво́йк» — волченок и т. д.).

Заметны трудности в понимании и использовании в речи слов, обозначающих признаки предметов, форму, цвет, материал.

Связная речь характеризуется недостаточной передачей некоторых смысловых отношений и может сводиться к простому перечислению событий, действий или предметов. Детям со ІІ уровнем речевого развития крайне затруднительно составление рассказов, пересказов без помощи взрослого. Даже при наличии подсказок, наводящих вопросов дети не могут передать содержание сюжетной линии. Это чаще всего проявляется в перечислении объектов, действий с ними, без

установления временных и причинно-следственных связей.

Звуковая сторона речи детей в полном объеме не сформирована и значительно отстает от возрастной нормы: наблюдаются множественные нарушения в произношении 16—20 звуков. Высказывания дошкольников малопонятны из-за выраженных нарушений слоговой структуры слов и их звуконаполняемости.

Характеристика детей с III уровнем развития речи

Для данного уровня развития речи детей характерно наличие развернутой фразовой речи с выраженными элементами недоразвития лексики, грамматики и фонетики.

Типичным является использование простых распространенных, а также некоторых

видов сложных предложений. Структура предложений может быть нарушена за счет пропуска или перестановки главных и второстепенных членов.

Специальные задания позволяют выявить существенные затруднения в употреблении некоторых простых и большинства сложных предлогов, в согласовании существительных с прилагательными и числительными в косвенных.

Таким образом, формирование грамматического строя языка у детей на данном уровне носит незавершенный характер и по-прежнему характеризуется наличием выраженных нарушений согласования и управления.

Важной особенностью речи ребенка является недостаточная сформированность словообразовательной деятельности. В собственной речи дети употребляют простые уменьшительно-ласкательные формы существительных, отдельных притяжательных и относительных прилагательных, названия некоторых профессий, приставочные глаголы и т. Д.

Типичным проявлением общего недоразвития речи данного уровня являются трудности переноса словообразовательных навыков на новый речевой материал. Для этих детей характерно неточное понимание и употребление обобщающих понятий, слов с абстрактным и переносным значением. Наряду с лексическими ошибками у детей с III уровнем развития речи отмечается и специфическое своеобразие связной речи.

Ее недостаточная сформированность часто проявляется как в детских диалогах, так

и в монологах. Это подтверждают трудности программирования содержания развернутых высказываний и их языкового оформления.

Характерными особенностями связной речи являются нарушение связности и последовательности рассказа, смысловые пропуски существенных элементов сюжетной линии, заметная фрагментарность изложения, нарушение временных и причинно-следственных связей в тексте.

Указанные специфические особенности обусловлены низкой степенью самостоятельной речевой активности ребенка, с неумением выделить главные и второстепенные элементы его замысла и связей между ними, с невозможностью четкого построения целостной композиции текста.

Одновременно с этими ошибками отмечается бедность и однообразие используемых языковых средств. Так, рассказывая о любимых игрушках или о событиях из собственной жизни, дети в основном используют короткие, малоинформативные фразы.

При построении предложений они опускают или переставляют отдельные члены предложения, заменяют сложные предлоги простыми. Часто встречается неправильное оформление связей слов внутри фразы и нарушение межфразовых связей между предложениями.

В самостоятельной речи, типичными являются трудности в воспроизведении слов разной слоговой структуры и звуконаполняемости: персеверации, антиципации добавление лишних звуков, усечение слогов, перестановка слогов), добавление слогов или слогообразующей гласной.

Звуковая сторона речи характеризуется неточностью артикуляции некоторых звуков, нечеткостью дифференциации их на слух. Недостаточность

фонематического восприятия проявляется в том, что дети с трудом выделяют первый и последний согласный, гласный звук в середине и конце слова, не подбирают картинки, в названии которых есть заданный звук, не всегда могут правильно определить наличие и место звука в слове и т. п.

Задания на самостоятельное придумывание слов на заданный звук не выполняют

Перспективное планирование коррекционно-развивающей работы с детьми 7-го года жизни (подготовительная группа)

І ПЕРИОД

(сентябрь, октябрь, ноябрь)

Обследование детей (первая половина сентября).

- 1. Обследование состояния речи и неречевых психических функций.
- 2. Сбор анамнестических данных.
- 3. Заполнение речевых карт на каждого ребенка.

Развитие общей и мелкой моторики, высших психических функций осуществляется во всех видах деятельности с детьми.

Развитие словаря.

- 1. Расширение, уточнение и активизация словаря на основе систематизации и обобщения знаний об окружающем в рамках изучаемых лексических тем.
- 2. Пополнение активного словаря существительными с уменьшительными и увеличительными суффиксами.
- 3. Обогащение экспрессивной речи сложными словами, неизменяемыми словами, словами-антонимами и словами-синонимами.
- 4. Расширение представления о переносном значении и активизация в речи слов с переносным значением.
- 5. Обогащение экспрессивной речи прилагательными с уменьшительными суффиксами, относительными и притяжательными прилагательными.
- 6. Дальнейшее овладение приставочными глаголами.
- 7. Практическое овладение всеми простыми предлогами и сложными предлогами из-за, из-под.
- 8. Обогащение экспрессивной речи за счет имен числительных, местоименных форм, наречий, причастий.

Совершенствование грамматического строя речи.

- 1. Совершенствование умения образовывать и употреблять имена существительные единственного и множественного числа в именительном падеже по всем изучаемым лексическим темам.
- 2. Закрепление умения образовывать и употреблять имена существительные единственного и множественного числа в косвенных падежах как в беспредложных конструкциях, так и в конструкциях с предлогами по всем изучаемым лексическим темам.
- 3. Совершенствование умения образовывать и использовать имена существительные и имена прилагательные с уменьшительными суффиксами по всем изучаемым лексическим темам.
- 4. Формирование умения образовывать и использовать имена существительные с увеличительными суффиксами и суффиксами единичности.
- 5. Закрепление умения согласовывать прилагательные и числительные с существительными в роде, числе и падеже; подбирать однородные определения к существительным.
- 6. Закрепление умения образовывать и использовать возвратные глаголы, глаголы в разных временных формах.
- 7. Совершенствование навыков составления простых предложений по вопросам, по демонстрации действия, по картине; распространения простых предложений однородными членами.
- 8. Совершенствование навыков составления и использования сложносочиненных предложений и сложноподчиненных предложений с придаточными времени.

9. Закрепление навыков анализа простых распространенных предложений без предлогов и с простыми предлогами (со зрительной опорой и без нее).

Развитие фонетико-фонематической системы языка и навыков языкового анализа и синтеза.

Развитие просодической стороны речи.

- 1. Продолжение работы по развитию речевого дыхания, формированию правильной голосоподачи и плавности речи в игровых упражнениях и свободной речевой деятельности. Формирование умения соблюдать голосовой режим, не допускать форсирования голоса.
- 2. Формирование умения произвольно изменять силу голоса: говорить тише, громче, умеренно громко, тихо, шепотом.
- 3. Развитие тембровой окраски голоса, совершенствование умения изменять высоту тона в игровых упражнениях и свободной речевой деятельности.
- 4. Формирование умения говорить в спокойном темпе.
- 5. Продолжение работы над четкостью дикции, интонационной выразительностью речи.

Коррекция произносительной стороны речи.

- 1. Дальнейшая работа по активизации и совершенствованию движений речевого аппарата.
- 2. Формирование правильных укладов звуков, дальнейшая автоматизация поставленных звуков в слогах, словах, словосочетаниях, предложениях, текстах в игровой и свободной речевой деятельности.
- 3. Уточнение произношения звука в слогах, словах, предложениях, небольших текстах, свободной игровой и речевой деятельности.

Работа над слоговой структурой слова.

- 1. Закрепление навыка произношения и использования в активной речи трехсложных слов со стечением согласных и одним-двумя закрытым слогами (листопад, апельсин).
- 2. Совершенствование умения правильно произносить и использовать в активной речи односложные слова со стечением согласных *(сноп, листм)*.
- 3. Формирование умения правильно произносить и использовать в активной речи двусложные слова с двумя стечениями согласных (грядка, брюшко).
- 4. Совершенствование умения выполнять слоговой анализ и синтез слов из одного, двух, трех слогов; подбирать слова с заданным количеством слогов.

Развитие фонематических представлений, навыков звукового анализа и синтеза.

- 1. Закрепление знания признаков гласных и согласных звуков, умения различать гласные и согласные звуки, подбирать слова на заданный звук.
- 2. Закрепление представлений о твердости-мягкости, глухости-звонкости согласных и умения дифференцировать согласные звуки по этим признакам, а так же по акустическим признакам и месту образования.
- 3. Совершенствование умения выделять звук на фоне слова, совершать звуковой анализ и синтез слов типа мак, осы, лис.
- 4. Формирование умения производить звуковой анализ и синтез слов типа *лужа*, *клык*, *бобр*, *липа*, *лист*, *клин*.

Обучение грамоте.

- 1. Совершенствование умения «печатать» буквы, слоги, слова с пройденными буквами.
- 2. Ознакомление с буквами. Формирование умения осознанно читать слоги, слова с этими буквами.
- 3. Закрепление умения выкладывать буквы из палочек, кубиков, мозаики, шнурочка; лепить их из пластилина; узнавать буквы с недостающими элементами или «зашумленные» буквы; различать правильно и неправильно «напечатанные» буквы.
- 4. Формирование умения решать кроссворды, разгадывать ребусы, читать изографы.

Развитие связной речи и речевого общения.

- 1. Формирование желания рассказывать о собственных переживаниях, впечатлениях. Развитие не только познавательного интереса, но и познавательного общения.
- 2. Совершенствование навыков ведения диалога, умения задавать вопросы, отвечать на них полно и кратко.

- 3. Закрепление умения составлять описательные рассказы и загадки-описания о деревьях, овощах, фруктах, ягодах, грибах, одежде, обуви, головных уборах, диких и домашних животных по заданному плану.
- 4. Совершенствование навыка пересказа сказок и небольших рассказов по заданному или коллективно составленному плану. Обучение пересказу с изменением времени действия и лица рассказчика.
- 5. Совершенствование навыка составления рассказов по серии картин и по картине по заданному или коллективно составленному плану.

ІІ ПЕРИОД

(декабрь, январь, февраль, март)

Развитие словаря.

- 1. Расширение, уточнение и активизация словаря на основе систематизации и обобщения знаний об окружающем в рамках изучаемых лексических тем.
- 2. Обогащение экспрессивной речи сложными словами, многозначными словами, словами в переносном значении, однокоренными словами.
- 3. Обогащение экспрессивной речи прилагательными с уменьшительными суффиксами, относительными и притяжательными прилагательными; прилагательными, обозначающими моральные качества людей; прилагательными с противоположным значением.
- 4. Пополнение словаря однородными определениями.
- 5. Продолжение работы по дальнейшему овладению приставочными глаголами.
- 6. Дальнейшее обогащение экспрессивной речи всеми простыми и некоторыми сложными предлогами (из-за, из-под, между, через, около, возле).

Совершенствование грамматического строя речи.

Дальнейшее совершенствование умения образовывать и использовать имена существительные и имена прилагательные с уменьшительными суффиксами.

Совершенствование умения образовывать и использовать имена существительные с увеличительными суффиксами и суффиксами единичности.

Формирование умения образовывать и использовать имена прилагательные в сравнительной степени.

- 4.Закрепление умения согласовывать прилагательные и числительные с существительными в роде, числе и падеже, подбирать однородные определения к существительным.
- 5. Формирование умения образовывать и использовать глаголы в форме будущего простого и будущего сложного времени.
- 6. Дальнейшее совершенствование навыков составления простых предложений по вопросам, по демонстрации действия, по картине; распространения простых предложений однородными членами.
- 7. Совершенствование навыков составления сложносочиненных и сложноподчиненных предложений с придаточными времени и причины.
- 8. Закрепление навыков анализа простых распространенных предложений без предлогов и с простыми предлогами.

Развитие фонетико-фонематической системы языка и навыков языкового анализа и синтеза.

Развитие просодической стороны речи.

- 1. Дальнейшее совершенствование и развитие речевого дыхания.
- 2. Совершенствование умения произвольно изменять силу, высоту и тембр голоса.
- 3. Совершенствование навыка голосоведения на мягкой атаке, в спокойном темпе.
- 4. Продолжение работы над четкостью дикции, интонационной выразительностью речи в игровой и свободной речевой деятельности.

Коррекция произносительной стороны речи.

Дальнейшая активизация и совершенствование работы органов речевого аппарата.

Дальнейшее продолжение работы по автоматизации правильного произношения всех поставленных ранее звуков.

Уточнение произношения звуков в слогах, словах, предложениях, небольших текстах, свободной игровой и речевой деятельности.

Работа над слоговой структурой слова.

- 1. Формирование умения правильно произносить четырехсложные слова из открытых слогов и использовать их в активной речи.
- 2. Совершенствование умения выполнять слоговой анализ и синтез слов из одного, двух, трех слогов; подбирать слова с заданным количеством слогов.

Совершенствование фонематических представлений, развитие навыков звукового анализа и синтеза.

- 1. Совершенствование умения подбирать слова на заданный звук.
- 2. Совершенствование умения дифференцировать согласные звуки по твердости мягкости, звонкости глухости, по акустическим признакам и месту образования.
- 3. Совершенствование умения выделять звук на фоне слова, выполнять звуковой анализ и синтез слов, состоящих из четырех звуков (при условии, что написание слов не расходится с произношением): лужа, кран, болт, лиса, винт, крик.
- 4. Ознакомление с новыми звуками. Формирование умения выделять эти звуки на фоне слова, подбирать слова с этими звуками.

Обучение грамоте.

- 1. Дальнейшее совершенствование умения «печатать» буквы, слоги, слова, предложения с пройденными буквами.
- 2. Ознакомление с буквами. Формирование умения осознанно читать слова, предложения с этими буквами.
- 3. Закрепление умения выкладывать буквы из палочек, кубиков, мозаики, шнурочка; лепить их из пластилина; узнавать буквы с недостающими элементами или «зашумленные» буквы; различать правильно и неправильно напечатанные буквы.
- 4. Формирование умения решать кроссворды, разгадывать ребусы, читать изографы.

Развитие связной речи и речевого общения.

- 1. Дальнейшее развитие коммуникативных навыков. Обучение использованию принятых норм вежливого речевого общения (внимательно слушать собеседника, задавать вопросы, строить высказывания кратко или распространенно).
- 2. Совершенствование умения составлять описательные рассказы о предметах и объектах, рассказы по картине и серии картин по данному или коллективно составленному плану.
- 3. Формирование умения составлять рассказы из личного опыта, рассказывать о переживаниях, связанных с увиденным, прочитанным.
- 4. Дальнейшее совершенствование навыка пересказа рассказов и знакомых сказок по коллективно составленному плану. Совершенствование навыка пересказа с изменением времени действия и лица рассказчика.

III ПЕРИОД

(апрель, май)

Развитие словаря.

- 1. Расширение, уточнение и активизация словаря на основе систематизации и обобщения знаний об окружающем в рамках изучаемых лексических тем.
- 2. Дальнейшее обогащение экспрессивной речи сложными словами, многозначными словами, словами в переносном значении, однокоренными словами.
- 3. Дальнейшее обогащение экспрессивной речи словами-синонимами и словами-антонимами.
- 4. Дальнейшее обогащение экспрессивной речи прилагательными с уменьшительными суффиксами, относительными; прилагательными с противоположным значением.
- 5. Обогащение словаря однородными определениями, дополнениями, сказуемыми.
- 6. Пополнение словаря отглагольными существительными.

- 7. Дальнейшее обогащение экспрессивной речи простыми и сложными предлогами (из-за, изпод, между, через, около, возле).
- 8. Закрепление понятия слово и умения оперировать им.

Совершенствование грамматического строя речи.

- 1. Дальнейшее совершенствование употребления сформированных ранее грамматических категорий.
- 2. Совершенствование умения образовывать и использовать имена существительные с увеличительными суффиксами и суффиксами единичности.
- 3. Совершенствование умения образовывать и использовать имена прилагательные в сравнительной степени.
- 4. Закрепление умения подбирать определения к существительным.
- 5. Совершенствование умения образовывать и использовать глаголы в форме будущего простого и будущего сложного времени.
- 6. Дальнейшее совершенствование навыков согласования прилагательных с существительными и числительных с существительными.
- 7. Дальнейшее совершенствование навыков составления простых предложений и распространения их однородными членами, составления сложносочиненных и сложноподчиненных предложений.
- 8. Совершенствование навыков анализа простых распространенных предложений без предлогов и с простыми предлогами и навыка составления графических схем предложений.

Развитие фонетико-фонематической системы языка и навыков языкового анализа и синтеза.

Развитие просодической стороны речи.

- 1. Дальнейшее развитие и совершенствование речевого дыхания.
- 2. Совершенствование звучности и подвижности голоса (быстрое и легкое изменение по силе, высоте, тембру).
- 3. Совершенствование навыка голосоведения на мягкой атаке, в спокойном темпе.
- 4. Продолжение работы над четкостью дикции, интонационной выразительностью речи в свободной речевой деятельности.

Коррекция произносительной стороны речи.

- 1. Продолжение работы по совершенствованию и активизации движений речевого аппарата.
- 2. Завершение работы по автоматизации правильного произношения звуков всех групп.

Работа над слоговой структурой слова.

- 1. Формирование умения правильно произносить четырехсложные и пятисложные слова сложной звукослоговой структуры (погремушка, колокольчик, велосипедист, регулировщик).
- 2. Дальнейшее совершенствование умения выполнять слоговой анализ и синтез слов, состоящих из одного, двух, трех слогов; подбирать слова с заданным количеством слогов.

Совершенствование фонематических представлений,

навыков звукового анализа и синтеза.

- 1. Совершенствование умения подбирать слова на заданный звук.
- 2. Развитие навыков дифференциации согласных звуков по твердости мягкости, звонкости глухости, по акустическим признакам и месту образования.
- 3. Дальнейшее совершенствование умения выделять звук на фоне слова, выполнять звуковой анализ и синтез слов, состоящих из пяти звуков (при условии, что написание слов не расходится с произношением): *трава, слива, маска, миска, калина*.
- 4. Ознакомление со звуками. Формирование умения выделять эти звуки из слов, подбирать слова с этими звуками.

Обучение грамоте.

- 1. Закрепление навыков осознанного чтения и «печатания» слов, предложений.
- 2. Ознакомление с новыми буквами.
- 3. Совершенствование умения решать кроссворды, разгадывать ребусы, читать изографы.
- 4. Совершенствование умения узнавать буквы, написанные разными шрифтами, различать правильно и неправильно напечатанные буквы, а также буквы, наложенные друг на друга.
- 5. Формирование умения правильно называть буквы русского алфавита.

Развитие связной речи и речевого общения.

- 1. Повышение речевой коммуникативной культуры и развитие речевых коммуникативных навыков. Закрепление умения соблюдать нормы вежливого речевого общения.
- 2. Дальнейшее совершенствование умения составлять описательные рассказы о предметах и объектах, рассказы по картине и серии картин по данному или коллективно составленному плану.
- 3. Совершенствование умения составлять рассказы из личного опыта, рассказывать о переживаниях, связанных с увиденным, прочитанным.
- 4. Развитие индивидуальных способностей в творческой речевой деятельности. Формирование умения составлять рассказы по картине с описанием предыдущих и последующих событий. Развитие умения отбирать для творческих рассказов самые интересные и существенные события и эпизоды, включая в повествование описания природы, окружающей действительности, используя вербальные и невербальные средства.
- 5. Дальнейшее совершенствование умений отвечать на вопросы по тексту литературного произведения и задавать их.
- 6. Совершенствование навыка пересказа небольших рассказов по коллективно составленному плану. Закрепление навыка пересказа с изменением лица рассказчика и времени действия.

В итоге коррекционной работы дети должны научиться:

- понимать обращенную речь в соответствии с параметрами возрастной нормы;
- фонетически правильно оформлять звуковую сторону речи;
- правильно передавать слоговую структуру слов, используемых в самостоятельной речи;
- пользоваться в самостоятельной речи простыми распространенными и сложными предложениями, владеть навыками объединения их в рассказ;
- владеть элементарными навыками пересказа;
- владеть навыками диалогической речи;
- владеть навыками словообразования: продуцировать названия существительных от глаголов, прилагательных от существительных и глаголов, уменьшительно-ласкательных и увеличительных форм существительных и проч.;
- грамматически правильно оформлять самостоятельную речь в соответствии с нормами языка. Падежные, родовидовые окончания слов должны проговариваться четко; простые и сложные предлоги правильно употребляться;
- использовать в спонтанном общении слова различных лексико-грамматических категорий (существительных, глаголов, наречий, прилагательных, местоимений и т. д.);
- владеть элементами грамоты: навыками чтения и печатания некоторых букв, слогов, слов и коротких предложений в пределах программы. В дальнейшем осуществляется совершенствование всех компонентов языковой системы.

Календарно-тематическое планирование (подготовительная группа)

период		Лексические темы	Темы занятий
месяц	неделя		
Сентябрь	1,2		обследование
	недели		
	3	Овощи	1. Составление описательного рассказа по
	неделя		данной теме.
			2. Звуки. Слова. Буквы.
			3. Образование существительных с
			уменьшительно-ласкательными суффиксами.
			 Звук (а). Буква А.
	4	Фрукты	1. Образование множественного числа
	неделя		существительных от единственного числа в

			именительном и родительном падежах.
			2. Звук (у). Буква У.
			3. Предлоги в, на, под.
			 Звуки (a, y). Буквы А,У.
Октябрь	1	Золотая	1. Беседа. Составление рассказа об осени.
•	неделя	осень	Заучивание стихотворения.
			Звук (и). Буква И.
			3. Категории одушевленности имени
			существительного.
			4. Звуки (п-пь). Буква П.
	2	Птицы	1. Беседа о перелетных и зимующих птицах.
	неделя	·	Звуки (т-ть). Буква Т.
			3. Дательный падеж множественного числа
			существительных.
			4. Звуки (п-т).
	3	Деревья	1. Лексико-грамматическое занятие по данной
	неделя		теме.
			2. Звуки (к-кь). Буква К.
			3. Согласование местоимениеий наш, наша,
			наши с существительными.
			4. Звуки (п-т-к).
	4	В лесу	1. Лексико-грамматическое занятие по
	неделя		данной теме.
			2. Звук (о). Буква О.
			3. Составление рассказа «Грибы и ягоды».
			Звук (о). Буква О.
Ноябрь	1	Домашние	1. Словарная работа по данной лексической
	неделя	животные	теме.
			Звуки (м-мь). Буква М.
			2 Пополиор положеро II II по пополо
			3. Пересказ рассказа Л.Н. толстого
			«Пожарные собаки».
			«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н
	2	Дикие	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по
	2 неделя	животные	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме.
		· · ·	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы.
		животные	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного
		животные	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида.
	неделя	животные наших лесов	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и).
	неделя 3	животные наших лесов Подготовка	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по
	неделя	животные наших лесов Подготовка животных к	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме.
	неделя 3	животные наших лесов Подготовка	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки.
	неделя 3	животные наших лесов Подготовка животных к	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали».
	неделя 3 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме.	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х.
	3 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме.	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по
	неделя 3 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме.	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме.
	3 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме.	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звуки (ф-фь). Буква Ф.
	3 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме.	 «Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звуки (ф-фь). Буква Ф. 3. Составление рассказа «Путь хлеба на
	3 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме.	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звуки (ф-фь). Буква Ф. 3. Составление рассказа «Путь хлеба на стол».
Лекаби	3 неделя 4 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме. Продукты питания	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звуки (ф-фь). Буква Ф. 3. Составление рассказа «Путь хлеба на стол». 4. Звук (ј). Буква Й.
Декабрь	3 неделя 4 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме.	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звуки (ф-фь). Буква Ф. 3. Составление рассказа «Путь хлеба на стол». 4. Звук (j). Буква Й. 1. Лексико-грамматическое занятие по
Декабрь	3 неделя 4 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме. Продукты питания	 «Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звуки (ф-фь). Буква Ф. 3. Составление рассказа «Путь хлеба на стол». 4. Звук (j). Буква Й. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме.
Декабрь	3 неделя 4 неделя	животные наших лесов Подготовка животных к зиме. Продукты питания	«Пожарные собаки». 4. Звуки н-нь. Буква Н 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звук (ы). Буква Ы. 3. Глаголы совершенного и несовершенного вида. 4. Звуки (ы-и). 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Гласные звуки. 3. Пересказ сказки Как собаки друга искали». 4. Звуки (х-хь). Буква Х. 1. Лексико-грамматическое занятие по данной теме. 2. Звуки (ф-фь). Буква Ф. 3. Составление рассказа «Путь хлеба на стол». 4. Звук (j). Буква Й. 1. Лексико-грамматическое занятие по

			4	Звук (ју). Буква Ю.
	2	Опожно	1.	Лексико-грамматическое занятие по
		Одежда,	1.	данной теме.
	неделя	обувь,	2	
		головные		Звук (ја). Буква Я.
		уборы.		Относительные прилагательные.
				Звук (јэ). Буква Е.
	3	Посуда	1.	Лексико-грамматическое занятие по
	неделя			данной теме. Заучивание «Сказки о
				чайнике».
				Звук (с). Буква С.
			3.	Предлоги в, из.
			4.	Звук (с). Буква С.
	4	Новогодний	1.	Лексико-грамматическое занятие по
	неделя	праздник.		данной теме.
		_	2.	Звук (сь).
				Приставочные глаголы.
				Звуки (с-сь).
Январь	2	Человек и	1.	Пересказ басни Л.Н. Толстого «Старый дед
2111211P2	неделя	семья		и внучек».
			2.	Звук (3). Буква 3.
				Падежные конструкции. Творительный
				падеж множественного числа
				существительных.
			4	Звуки (3-3ь).
	3	Профессии		Беседа о профессиях. Составление рассказа
	_	профессии	1.	о профессиях родителей.
	неделя		2	Звуки (с-з), (сь-зь).
			3.	Работа над сложно-подчиненным
			3.	
			1	предложением с союзом потому что. Звук (ц). Буква Ц.
	4	Мебель		
		Medelip	1.	Лексико-грамматическое занятие по
	неделя		2	данной теме.
				Звуки (с-ц).
			3.	Предлого из-под.
	1	77		Звук (б). Буква Б.
Февраль	1	Дикие	1.	Лексико-грамматическое занятие по
	неделя	животные		данной теме.
		холодных и		Звуки (п-пь), (б-бь).
		жарких		Предлог из-за.
	_	стран.	4.	3 () 3
	2	Наша Армия	1.	Составление рассказа «Мой папа».
	неделя		2.	Звуки (в-ф), (вь-фь).
			3.	Предлог с (со).
				Звук (д). Буква Д.
	3	Дом и его	1.	1 1 ''
	неделя	части	2.	
			3.	Падежные конструкции. Предложный
				падеж множественного числа
				существительных.
			4.	Звук (г). Буква Г.

		1		
	4	Транспорт	1.	Лексико-грамматическое занятие по
	неделя			данной теме.
			2.	Звуки (г-к).
				Родительный падеж множественного числа
				существительных.
			4.	Звук (ш). Буква Ш.
Март	1	Весна. 8	1.	Лексико-грамматическое занятие по
Mapi	неделя	марта.	1.	данной теме. Составление рассказа «Три
	педели	марта.		весны».
			2	Зук (ш). Буква Ш.
				Составление описательного рассказа «Моя
			3.	мама».
			4	Звуки (с-ш).
	2	При дот итии	1.	
		Прилет птиц.	1.	Лексико-грамматическое занятие по данной теме.
	неделя		2	, ,
				Звук (л). Буква Л.
				Родственные слова.
	3	TT		Звук (л). Буква Л.
	_	Цветы.	1.	Беседа о цветах. Заучивание
	неделя		2	стихотворения.
				Звуки (л-ль).
			3.	
			4	существительного в родительном падеже.
				Звук (ж). Буква Ж.
	4	Погода и	1.	Составление рассказа по серии картинок
	неделя		2	«Лодочка».
		природные		Звук (ж). Буква Ж.
		явления.	3.	Родственные слова.
A	1	T/c crea		Звуки (ш-ж).
Апрель	_	Космос	1.	Составление рассказа о космосе по
	неделя		2	составленному рисунку. Звук (р). Буква Р.
				Согласование числительного и
			3.	
			1	существительного в творительном падеже. Звук (р). Буква Р.
	2	Времена	1.	Беседа о временах года.
	_	-	2.	Звуки (р-рь).
	неделя	года.	3.	Звуки (р-рв). Антонимы.
				Звуки (р-л), (рь0ль).
	3	Насекомые	1.	Лексико-грамматическое занятие по
	неделя	Пасскомые	1.	данной теме.
	педели		2	Звук (ч). Буква Ч.
				Составление рассказов-описаний
			<i>J</i> .	насекомых.
			1	Звук (щ). Буква Щ.
	4	Школа,	1.	Лексико-грамматическое занятие по
	неделя	школьные	1.	данной теме.
	подели		2	Звуки(ч-щ).
		принадлежно	3.	Лредлог над.
		сти.	3. 4.	-
Май	1	Наша	1.	Беседа по данной лексической теме.
MINI	_		_	Звуки (ч-щ-ть-сь).
	неделя	страна. Мой	2.	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
		родной край.	٥.	Работа над фразой. Сложносочиненное

			предложение с союзом а. 4. Дифференциация твердых и мягких согласных.
	2 неделя	День Победы	 Лексико-грамматическое занятие по данной теме.
	педеля		2. Буква ь. Разделительный ь.
			3. Пересказ рассказа.
			4. Буква ъ. Разделительный ъ.
	3,4	Итоговое	обследование
I	недели		

3.3.Учебно-методическое обеспечение рабочей Программы

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» Абрамова Л.В., Слепцова И.Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников. Старшая группа (5-6 лет)

Образовательная область «Познавательное развитие»

Помораева И.А., Позина В.А. Формирование элементарных математических представлений. Старшая группа (5-6 лет). Конспекты занятий.

Наглядно-дидактические пособия

Плакаты: «Водный транспорт», «Воздушный транспорт», «Грибы», «Деревья и листья», «Домашние животные», «Домашние птицы», «Животные Африки», «Животные средней полосы», «Зимние виды спорта», «Летние виды спорта», «Зимующие птицы», «Морские обитатели», «Насекомые», «Перелетные птицы», «Спецтранспорт», «Фрукты», «Овощи».

Образовательная область «Речевое развитие»

Гербова В.В. Развитие речи в детском саду. Старшая группа (5-6 лет). Конспекты занятий.

Наглядно-дидактические пособия

Серия «Рассказы по картинкам»: «В деревне», «Весна», «Времена года», «Защитники Отечества», «Зима», «Кем быть?», «Зимние виды спорта», «Лето», «Летние виды спорта».

Книги для чтения детям

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 5-6 лет.

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду. Старшая группа (5-6 лет). Конспекты занятий.

Наглядно-дидактические пособия

Наглядные пособия: «Городецкая роспись», «Дымковская игрушка», «Золотая хохлома», «Полхов — Майдан», «Сказочная гжель», «Филимоновская игрушка», «Хохломская роспись», «Лепим народную игрушку».

Плакаты: «Гжель. Примеры узоров и орнаментов», «Хохлома. Примеры узоров и орнаментов», «Филимоновская свистулька. Примеры узоров и орнаментов».

Образовательная область «Физическое развитие»

Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду. Старшая группа (5-6 лет). Конспекты занятий.

Ульева Е.В. 100 увлекательных игр для здоровья вашего ребенка. Сценарии игр.

3.4. Список литературы

Н.Н. Авдеева, Князева Н.Л., Стеркина Р.Б. Безопасность: Учебное пособие по основам безопасности жизнедеятельности детей старшего дошкольного возраста. – СПб.: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2012.

Иванова А.И. Мир растений: Экологические наблюдения и эксперименты в детском саду: - М.:ТЦ Сфера, 2010

Коломина Н.В. Воспитание основ экологической культуры в детском саду. Сценария занятий. – М.: ТЦ Сфера, 2003.

Голицына Н.С. конспекты комплексно-тематических занятий. Старшая группа. Интегрированный подход. – М.: Издательство «Скрипторий 2003», 2013

Голицына Н.С. Годовое комплексно-тематическое планирование в детском саду. Занятия. Деятельность в режиме дня. Старшая группа. - М.: Издательство «Скрипторий 2003», 2015

Затулина Г.Я. конспекты комплексных занятий по развитию речи (старшая группа). Учебное пособие – М., Педагогическое общество России, 2007.

Епифанова О.В. Развитие речи. Окружающий мир: дидактический материал к занятиям со старшими дошкольниками/ авт.-сост. О.В. Епифанова. — Волгоград: Учитель, 2008

Месяцы	Название мероприятия

Колесникова Е.В. математика для детей 5-6 лет: Учебно–методическое пособие к рабочей тетради «Я считаю до десяти». 3-е изд., дополн. И перераб. — М.: ТЦ Сфера, 2012

Лыкова И.А. Изобразительная деятельность в детском саду: планирование, конспекты занятий, методические рекомендации. Старшая группа. М.: «КАРАПУЗ-ДИДАКТИКА», 2006.

Волчкова В.Н., Степанова Н.В. конспекты занятий в старшей группе детского сада. ИЗО. Практическое пособие для воспитателей и методистов ДОУ. – Воронеж: ЧП Лакоценин С.С., 2006.

Швайко Г.С. Занятия по изобразительной деятельности в детском саду: Старшая группа: Программа, конспекты: Пособие для педагогов дошк. учреждений. – М.: Гуманит. изд. центр ВЛАДОС, 2001.

Комарова Т.С. Занятия по изобразительной деятельности в старшей группе детского сада: конспекты занятий. – М.: Мозаика-Синтез, 2008.

Куцакова Л.В. Конструирование и ручной труд в детском саду: программа и методы, рекомендации. - М.: Мозаика-Синтез, 2008.

Осипова Л.Е. Работа детского сада с семьей. — М.: «Издательство Скрипторий 2003», 2013.

Кобзева Т.Г., Александрова Г.С., Холодова И.А. Организация деятельности детей на прогулке. Старшая группа. – Волгоград: Учитель, 2013

От рождения до школы. Основная образовательная программа дошкольного образования/ под ред. Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой. — 3-е изд., испр. и доп. — М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2015

Методические пособия к программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой.

Приложение 1

Перспективное планирование работы с семьями воспитанников.

Сентябрь	 Консультации «О детском травматизме». Индивидуальные беседы с родителями Родительское собрание «Возрастные особенности детей 5-6 лет» Выставка рисунков и поделок «Безопасность глазами детей» Выставка поздравительных газет «Наши любимые воспитатели» Фотовыставка «Как я провел лето»
Октябрь	 Консультация. «Семья глазами ребёнка». Анкетирование по теме «Как мы укрепляем здоровье в своей семье». Совместный досуг «В гостях у Осени». Выставка поделок из природного материала «Осень бывает разные»
Ноябрь	 Консультация в родительский уголок «Поощрять или наказывать?» Консультации на темы: «Закаливание - одна из форм профилактики простудных заболеваний детей», «Устное народное творчество как средство духовно-нравственного развития личности ребенка» Оформление альбома «Игры бабушки моей» Выставка рисунков «Национальный костюм» Конкурс онлайн-поздравлений «Поздравительная открытка для мамы»
Декабрь	 Консультации на темы: «Прогулка с ребёнком зимой», «Безопасность ребенка в новогодние праздники» Социальная акция «Щедрый вторник» Выставка поделок «Зимняя сказка» Привлечение родителей к оформлению помещений группы к новогоднему празднику Конкурс семейных рецептов «Пальчики оближешь» Родительское собрание
Январь	 Консультации: «Зимние травмы» «Как интересно провести выходной день с ребенком», «Рекомендации по домашнему чтению» Оформление альбома «Новогодние традиции» Родительское собрание: Речевое развитие ребенка Привлечение родителей к расчистке снега на участке и создании построек из снега. Выставка семейного творчества «Семейный герб» Экологическая акция «Покормите птиц зимой» Конкурс рисунка – изобразительного сотворчества взрослых и детей «Рождественские традиции»
Февраль	 Консультация «Роль отца в воспитании ребенка», «Ваш ребенок левша?» Привлечение родителей к изготовлению атрибутов и оборудования для оформления мини-музея Выставка рисунков «Наши защитники» Онлайн-поздравление «Лучше папы друга нет» Спортивно-музыкальный праздник «День защитников Отечества»
Март	Консультация «Весенний поводок». 1. Консультации на темы: «Нетрадиционные изобразительные техники», «Правила безопасного поведения на льду»; «Роль сказки в воспитании детей» 2. Памятка для родителей «Секреты любви и взаимопонимания». 3. Семейный вечер «Готовим вместе с мамой» (дегустация блинов) 4. Оформление альбома «Рецепты наших мам» 5. Привлечение родителей к уборке участка

	Подготовка детей к участию в конкурсе чтецов (поэзия вяземских поэтов или о городе) посвященный Дню поэзии
Апрель	 Консультации: «Подвижные игры на свежем воздухе», «ОБЖ. Перечень некоторых рекомендаций для родителей» Участие в конкурсе рисунков «На космической орбите» Фотовыставка «Пасхальные традиции моей семьи» Конкурс семейных рецептов «Пасхальная кухня» Индивидуальные беседы «Как избавить ребенка от вредной привычки?».
Май	 Консультации на темы: «Как рассказать ребенку о войне», «Солнце, воздух и вода – наши лучшие друзья!» «Береги здоровье смолоду» Участие во всероссийской акции «Бессмертный полк» Выставка «Открытка для ветерана» Целевая экскурсия по городу, к мемориалу «Вечный огонь» Родительское собрание: «Опасность которая рядом» Субботник (изготовление, ремонт и покраска оборудования на участке) Памятка «Профилактика детского травматизма в летний оздоровительный период»

Приложение 2

Месяц	Темы мероприятий по направлениям воспитания: Патриотическое, Социальное, Познавательное, Физическое и оздоровительное, Трудовое, Этико-эстетическое.						
Сентябрь	Младшая группа	Средняя группа	Старшая группа	Подготовительная группа			
		д очень рад, вновь встречает он	Развлечение «День зна	ний»			
		ребят!»					
		* *	«День дошкольного работника				
		?», «История возникновения г. Вязы	Ma»,				
	' Месячник безопасности	, ,					
	′ Выставка рисунков и по,	целок «Безопасность глазами детей»					
	' Беседы: «Что такое доброта», «Относись к людям так, как ты хотел чтобы относились к тебе», Игровые ситуации «Как утешит, пожалеть обиженного»						
	' Проведение серии мероприятий из цикла «Как живет мое тело»						
	У Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность.						
	′ Фотовыставка «Как я провёл лето»						
	′ Выставки поздравительн	ых газет: «Наши любимые воспитат		ителей			
	Спортивное развлечение	Спортивное развлечение		Спортивное развлечение			
	«В гости к мишке»	«Айболит в гостях у ребят»	«Если с другом вышел в путь»	«Ярмарка игр»			
		Международный конкурс детского творчества «Красота Божьего мира», епархиальный - региональный этапы					
	Всероссийский детский творческий конкурс «Планета знаний»						
	Всероссийский детский конкурс рисунков и декоративно-прикладного творчества «Осенние чудеса»						
Октябрь	Осеннее развлечение «Золотая осень»	Осенний праздник «Встреча с Осенью»	Осенний праздник «У Осени в гостях»	Осенний праздник «Осень золотая»			
	Спортивное развлечение	Спортивное развлечение	Спортивное развлечение	Спортивное развлечение			
	«Наш веселый звонкий мяч»	«Здравствуй, картошка»	«Мама, папа, я – спортивная семья»	«Неболейка»			
		' Экологическая акция «Чистые дорожки»					
	' Проведение серии образовательных мероприятий по формированию у детей эмоционально-ценностных представлений о своей семье, родном доме, своей малой Родине: Беседа «Моя семья», Виртуальная экскурсия по улицам города «Улица на которой я						

	живу. История названия», ′ Проведение серии образовательных мероприятий по воспитанию дружеских взаимоотношений между детьми, уважительного отношения к окружающим людям: беседа «Что значит быть хорошим человеком», «Сильных не бойся, слабых защищай», ′ Проведение серии мероприятий по правам ребенка: «Мое имя. Что оно означает» ′ Проведение серии мероприятий по ЗОЖ					
	′ Чтение художественной л	итературы и фольклора отобража	ющие людей труда и трудовую д	еятельность.		
		ного материала "Осень бывает раз нкурсах детского творчества на по		э тминистрирорания\/		
	у частие во всероссииских ко	нкурсах детекого творчества на по	ргалс «Высшая школа делового	администрирования»		
		Тематическое мероприятие «Ден Фольклорный досуг «Игры наш	их бабушек»	· ·		
Ноябрь		Фестиваль «Музеи России» (вир	туальные экскурсии по музеям р Праздник «День Народного			
Полоры	Фольклорное развлечение «Ладушки»	Фольклорное развлечение «Карусель»	Развлечение «День матери»	Развлечение «День матери»		
	Спортивное развлечение «В гостях у матрешки»	Спортивное развлечение «Сказки осеннего леса»	Спортивное развлечение «Мы веселые ребята любим прыгать и играть»	Спортивное развлечение «Веселые старты».		
			Тематическое мероприятие «День Наума - Грамотника» Разработка проектов по ранней профориентации детей. Международный игровой конкурс «Человек и природа» ЧИП Участие во всероссийских конкурсах детского творчества на портале «Высшая школа делового администрирования»			
	' Конкурс онлайн-поздравлений «Открытка для мамы», сотворчество воспитателей ,детей и родителей ' Выставка рисунков «Народный костюм», сотворчество детей и родителей					
	 Тематическое мероприятие «Всемирный день ребенка» Проведение серии образовательных мероприятий по формированию у детей эмоционально-ценностных представлений о своей семье, родном доме, своей малой Родине. Проведение серии образовательных мероприятий по воспитанию дружеских взаимоотношений между детьми, уважительного 					
	отношения к окружающим людям. У Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность.					
Декабрь	Праздник «Новогодняя сказка		ющие людеи труда и трудовую д	СИТСЛЕНОСТЬ.		
~vr2	Спортивное развлечение «Проказы белой вороны»	Спортивное развлечение «В гостях у бабушки Метелицы»	Спортивное развлечение «Зимняя олимпиада»	Спортивное развлечение «Зимняя олимпиада»		
	Час мужества «Живая Память», посвящённый Дню Неизвестного Солдата					

			Совместное изготовление в «Мас-	герской» атрибутов и костюмов для				
			новогоднего праздника	repending arphrey red in Received Asia				
			Виртуальная экскурсия «Музей Д	еда Мороза»				
	′ Акция «Новогодние окн	a»		-				
	' Смотр – конкурс «Лучшее новогоднее оформление групп»							
	' Благотворительная акция «Щедрый вторник»							
	-	 Игры духовно-нравственной направленности 						
	1 0 1	приятий «Уроки доброты»						
		приятий из цикла «Как живет м	ое тело»					
		<u>=</u>	ению представлений о труде, о знач	нении труда для общества				
			ощие людей труда и трудовую деяте	~ *				
	' Выставка поделок «Зимня		emie meden ibida i ibideplie demie					
			х и детей «Рождественские традиции	M»				
				икола делового администрирования»				
Январь		Музыкальное развлеч	чение «Прощание с елочкой»					
			Фольклорный праздник	Фольклорный праздник «Коляда,				
			«Коляда, коляда, отворяй	коляда, отворяй ворота»				
		C	ворота»	C				
	Досуг «Зимние забавы»	Спортивный досуг «День рождения Снеговика»	Спортивный досуг «День рождения Снеговика»	Спортивный досуг «День рождения Снеговика»				
		удень рождения спетовика//		ная «Несовместимы дети и война»				
			(о блокадном Ленинграде)	пал «песовместимы дети и воинал				
			Акция «Давайте обнимемся» к М	еждународному дню объятий				
			Изготовление атрибутов к игра	ам, лэпбукам, элементов				
			костюмов в «Мастерской проф	тюмов в «Мастерской профессий»				
	′ Образовательные мероприятия на тему «Рождественские традиции моей семьи»							
	′ День Милосердия. Беседы и моделирование жизненных ситуаций о милосердии, добре, любви к ближним.							
	′ Проведение серии образовательных мероприятий по ознакомлению детей с нормами и ценностями, принятыми в обществе,							
	включая моральные и нраг		To the state of th					
			нию «В природе все взаимосвязано»	>				
	У Экологическая акция «Поп	•						
	′ Проведение серии мерог							
			ощие людей труда и трудовую деяте	ельность.				
	Создание мини – музеев в	о всех возрастных группах						

	' Выставка семейного твор	чества «Семейный герб»					
Февраль	Фольклорный праздник «Масленица - кривошейка» Музыкально-спортивный праздник «Лучше папы друга нет»						
	Развлечение "Умные	Развлечение	Развлечение "День родного	Развлечение			
	потешки"	"В гостях у сказки»	языка"	"День родного языка"			
	Всероссийский конкурс детс	кого творчества на портале «Высп	пая школа делового администрирова	ания»			
			нию с героической историей и госу,				
			ю дружеских взаимоотношений мех	кду детьми, уважительного			
	отношения к окружающим ли		не людей труда и трудовую деятелы	IOCTI			
				10016			
	Мероприятия по организации и проведение профориентационных игр (сюжетно-ролевых, настольных, дидактических, подвижных, игр - квестов,						
	игр-драматизаций)						
		виртуальные экскурсии по музеям	российских городов)				
		Акция «Бережем электроэнергию».					
Март	Конкурс онлайн-поздравлений «Папу поздравить с праздником хочу»						
1.2 p.2	Музыкальные праздники, посвященные дню 8 марта						
	Фольклорные развлечения «Птицы летите весну принесите»						
	Спортивный досуг	Спортивный досуг «Мой	Спортивный досуг «Ребята,	Спортивный досуг «Мы с моею			
	«Солнышко встречаем»	веселый звонкий мяч»	давайте жить дружно»	мамочкой лучшие друзья»			
				а «Всезнайкино», номинация «Стихи			
			Корнея Чуковского»	V 15			
			Международный конкурс для ода 2021»	аренных детей «Весна талантов –			
			Патриотические экскурсии к пам	ятным местам Вязьмы, посвященные			
			12 марта – Дню освобождения Вя	*			
			Всероссийская неделя музыки и	геатра для детей.			

	Неделя книги «Читайгород».	Нелеля православной книги			
	Месячник безопасности «Весенний лед и его опасности»				
	Проведение серии образовательных мероприятий по ознакомлению детей с нормами и ценностями, принятыми в обществе, включая				
	моральные и нравственные ценности.				
	Проведение серии образовательных мероприятий по формированию бережного отношения к окружающему природному миру.				
	Проведение серии образовательных мероприятий по воспитанию дружеских взаимоотношений между детьми, уважительного				
	отношения к окружающим людям.				
	Проведение серии мероприятий из цикла «Как живет мое тело»				
	Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность. Конкурс чтецов «О тебе любимая Вязьма»				
	Виртуальная экскурсия по музеям				
	Создание мини – музеев во всех возрастных группах, конкурс «Лучший мини-музей»				
	Выставки детского творчества «Мама, мамочка моя»				
	Выставки детского творчества: «Весна идет, весне дорогу!»				
	Апрель	Музыкальный досуг	«Делу время – потехе час» (День смеха, развлечение).		
	«Игрушки в избушке»	, , ,	* * * * * * * * * * * * * * * * * * * *	* * * * * * * * * * * * * * * * * * * *	
	Досуг «Космическое	Досуг «Космическое	Спортивный праздн	ик «Космическое путешествие»	
	путешествие»	путешествие»			
	Православный мультзал «Пасхальная история»				
	Благотворительная акция «Белый цветок», Добрая суббота»				
	Семейная акция «День здоровья»				
	Проведение серии мероприятий по ЗОЖ				
	Неделя экспериментирования				
	Семейный фотоконкурс «Пасхальные традиции моей семьи»				
	Проведение серии образовательных мероприятий по воспитанию дружеских взаимоотношений между детьми, уважительного				
	отношения к окружающим людям.				
	Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность.				
	Проведение серии образовательных мероприятий по обогащению представлений о труде, о значении труда для общества				
	Экологическая акция «Чистые дорожки»				
	Выставки детского творчества: «Этот загадочный космос»				
	Интерактивная экскурсия «Космическое путешествие»				
Май	~	C	Спортивное развлечение	Спортивное развлечение «Весёлые	
	Спортивное развлечение	Спортивное развлечение		1 1	
	Спортивное развлечение «Мы растём здоровыми»	«Дружим со спортом»	"Олимпийские надежды"	спортивное развлечение «веселые старты»	
				1 1	

Беседа-диспут «Хорошие и плохие поступки» - моделирование жизненных ситуаций, требующих нравственного выбора. Создание музейной экспозиции в группах «День Победы». Фотовыставка «Наши выпускники» Патриотическая акция: «Окна Победы»			
Ÿ			
Социальная акция «Открытка для ветерана» Социальная акция «Бессмертный полк» Экологическая акция «Сам посажу цветок» (озеленение территории детского сада, разбивка клумб, посадка огорода) Целевые экскурсии по местам воинской славы, к памятникам, монументам г. Вязьмы с родителями и педагогами Проведение серии образовательных мероприятий по ознакомлению детей с нормами и ценностями, принятыми в обществе, включая моральные и нравственные ценности. Проведение серии образовательных мероприятий по воспитанию дружеских взаимоотношений между детьми, уважительного отношения к окружающим людям. Проведение серии мероприятий по правам ребенка Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность.			
Выставка детского творчества: «Мы помним, мы гордимся!»			
Музыкально — спортивное развлечение «День защиты детей» Мероприятия, посвященные великому русскому поэту А. С. Пушкину День России 12 июня Патриотическая акция «День РОССИИ» Проведение серии образовательных мероприятий по ознакомлению с героической историей и государственными символами России. Проведение серии образовательных мероприятий по воспитанию дружеских взаимоотношений между детьми, уважительного отношения к окружающим людям.			
Проведение серии мероприятий по ЗОЖ Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность. Проведение серии мероприятий по экологическому воспитанию «В природе все взаимосвязано» Создание фотоальбома «Край, в котором я живу». Выставка детского творчества: «Пусть всегда будет солнце» Конкурс рисунков на асфальте «За мир без войны»			
Православный мультзал в День семьи, любви и верности «Я люблю свою семью» День российской почты - Экскурсия на почту Проведение серии образовательных мероприятий по ознакомлению детей с нормами и ценностями, принятыми в обществе, включая моральные и нравственные ценности. Проведение серии мероприятий по экологическому воспитанию «В природе все взаимосвязано» Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность.			

	Проведение серии мероприятий по ЗОЖ		
	День рисования на асфальте		
	Патриотическая акция «Свеча памяти»		
Август	День физкультурника «Спортивные игры и развлечения»		
	Развлечение «Международный день светофора»		
День строителя. Строительные игры «Я бы строить дом пошел, пусть меня научат»			
	День флага России		
	Проведение серии образовательных мероприятий по ознакомлению с героической историей и государственными символами России.		
	Музыкальное развлечение «Краски лета».		
	Проведение серии образовательных мероприятий по воспитанию дружеских взаимоотношений между детьми, уважительного		
	отношения к окружающим людям.		
	Проведение серии мероприятий по экологическому воспитанию «В природе все взаимосвязано»		
	Проведение серии мероприятий по ЗОЖ		
	Чтение художественной литературы и фольклора отображающие людей труда и трудовую деятельность.		
	Художественный труд и природного материала «Летние фантазии»		